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Так называется извест-
ный офорт знаменитого 
Франсиско Гойи из цикла 
«Капричос». Человек за-
дремал над бумагами, а 
над ним кружится нечисть - 
совы, летучие мыши и 
прочие вурдалаки.

Из нынешнего депрес-
сивно-агрессивного соци-
ума порой выскакивают 
такие «шедевры» идей и 
мыслей, что граждане уже 
перестали чему-либо удив-
ляться. «Давайте отменим 
к чертовой матери пенсии. 
Вот нарожал себе, вос-
питал детей, значит, будет 
тебе что в старости есть. 
Нет - сдохнешь», - именно 
так выплеснулся в прямом 
телеэфире некто, называ-
ющий себя журналистом,  

словно позабыл про папу 
и маму. Справку-то у него 
проверяли?

Но этот персонаж не 
заслуживал бы особого 
внимания - мало чего не 
наболтаешь перед телека-
мерой, - если бы его безба-
шенные мысли не подхва-
тили менее маргинальные 
представители нашей 
славной общественности. 
«В начале XX века каждая 
женщина рожала в сред-
нем семерых детей, - напи-
сал в своем телеграм-кана-
ле глава группы компаний 
«Царьград» Константин 
Малофеев. - Впоследствии 
они и кормили родителей 
в старости... Почему бы 
не объявить, что пенсион-
ные взносы в Социальный 
фонд прекратят собирать 
через 10 лет, а граждан, 

например, начиная с 1995 
года рождения не ждет го-
сударственная пенсия во-
обще?»

Официальные полито-
логи попытались объяс-
нить такие нетрадицион-
ные для нас речи острыми 
проблемами с демогра-
фией и отчаянными по-
пытками отдельных ин-
дивидуумов предложить 
федеральным властям свои 
рецепты, чтобы тем самым 
выделиться из серой мас-
сы пыльных консультан-
тов Но, господа, надо же 
соблюдать хоть какие-то 
приличия! Тот бред, кото-
рый вы несете, он же ни в 
какие ворота!

Пенсии в СССР окон-
чательно прописались в 
1964 году с выходом со-
ответствующего закона. 

Сегодня, по данным Со-
циального фонда России, 
в стране числится более 
41 миллиона пенсионеров. 
Их спросили, хотят ли они 
ликвидировать пенсион-
ную систему? Вряд ли 
рискнули.

Есть еще один секрет: 
бестолковые сторонни-
ки реформ и инноваций 
выдают себя с головой, 
когда предлагают ре-
шить серьезные пробле-
мы общества не упорным 
трудом, а одним махом, 
нажатием одной кноп-
ки. Вдавил ее пальцем - и 
дальше все пошло как по 
маслу. Давайте тогда и с 
преступностью бороться, 
отменив полицию и воо-
ружив население. Гражда-
не без государства наведут 
порядок? Это мечты аван-
тюристов и проходимцев. 
На фоне сна разума.

Лаврентий Павлов

На каждый хитрый болт най-
дется гайка с левой резьбой. 
Эту житейскую мудрость в Рос-
сии освоили много лет назад. 
Однако в РФ начальники - пу-
блика упрямая, плевать против 
ветра - их хобби.

С 1 января нынешнего года цены 
на крепкий алкоголь в среднем уве-
личились на 20%. Минимальная цена 
0,5 литра водки - 349 рублей, бренди 
- 472 рубля, коньяка - 651 рубль. Это 
бьет по карману малоимущих. Плюс 
в минувшем году росли и акцизные 
ставки, причем два раза.

Казалось бы, кирдык употребле-
нию. Но тут, по данным специализи-
рованных платформ, за январь - май 
нынешнего года на 37% в РФ вырос-
ли продажи самогонных аппаратов. 

И у любителей выпить еще шире 
открылось окно возможностей: вме-
сто разорительных походов в ма-
газин они могут наслаждаться про-
дуктом собственного производства. 
Поскольку самогоноварение сегодня 
не преследуется по закону, если чело-
век делает напиток для себя. Говорят, 
почти на каждом рынке обязательно 
имеется уголок, где продают соот-
ветствующее оборудование. И что 
весьма характерно: по данным иссле-
дования, в нынешнем году, в отличие 
от подавляющего большинства това-
ров, цены на которые взлетели чуть 
ли не в космос, стоимость самогон-
ных аппаратов не просто не выросла, 
они даже подешевели на 2%. Где та-
кое видано в наше время! 

Агрегат средней руки стоит около 
9 тысяч рублей. На 35% увеличилось 
приобретение комплектов для при-
готовления пива. В то же время спрос 
на комплекты для приготовления на-

стоек сократился на 16%. Культурная 
выпивка явно выходит из моды.

А вот интерес к самогоноваре-
нию многие «любители» рассма-
тривают как хобби и стремятся 
создавать качественные напитки по 
своим рецептам. Кстати, такая мода 
есть и в Европе, особенно на Бал-
канах. Для некоторых самогонова-
рение - это дань традициям. Плюс 
аналитики, отмечая рост интереса к 
домашнему производству, связыва-
ют его как с желанием людей обре-
сти большую независимость, так и с 
экономическими факторами.

Свой алкоголь в любом случае 
гораздо дешевле магазинного, ка-
ким его сделало правительство. 

Всплеск нынешнего спроса свя-
зывают с новыми инициативами 
чиновников: обсуждаются запрет 
на онлайн-продажу оборудования, 
ужесточение контроля и запрет 
продажи алкоголя в определенные 
часы. Население отреагировало 
непечатной лексикой, отметив, что 
дурные указы приводят к дурным 
последствиям, и пообещав, что 
пить меньше не станут, потому что 
причины питья остались.

За много веков у нас в стране 
сложилась столь специфическая 
действительность, что алкоголь 
здесь непобедим. Точнее, это он по-
беждает - при любой погоде.

Алексей Воробьев

Мифы и ужасы 
утильсбора
В первом квартале 2025 года до-
ходы федерального бюджета от 
утилизационного сбора упали 
почти на треть - до 97 млрд рублей 
против 142 млрд за тот же период 
прошлого года.

Собранный в первом квартале 2025 
года утильсбор составил менее 10% 
от скорректированного годового пла-
на, который и так был снижен с 2 до 
1,5 трлн рублей. Причиной резкого 
спада аналитики считают резкое удо-
рожание авто. И утильсбор, который, 
по задумке мудрецов из правитель-
ства, должен был стать источником 
финансирования отечественного ав-
топрома, стал заложником общей 
тенденции - на рынке автомобилей в 
РФ серьезный спад.

Утильсбор в РФ изначально был 
проектом мифическим и обреченным. 
По официальной версии, он предна-
значен для утилизации отработавших 
свой срок машин - процесс этот неде-
шевый. Но сколько ни пытались раз-
гневанные новшеством автолюбите-
ли искать те заводы, где происходит 
упомянутая переработка, найти их не 
сумели. Есть подозрения, что отслу-
жившие корпуса авто импортируют 
на переработку за кордон!

«Этот сбор не имеет с утилизацией 
старых автомобилей ничего общего, 
- считает вице-президент Националь-
ного автомобильного союза Антон 
Шапарин. - Платят его в бюджет с 
любой выпущенной в обращение ма-
шины, но если производство локали-
зовано в РФ, то автозавод получает 
возврат, а импортер - нет. Выше лока-
лизация - больше возврат. Так импорт 
авто становится дороже местного про-
изводства. Ранее этот механизм позво-
лил привлечь в Россию зарубежных 
производителей автомобилей, кото-
рые привели с собой и поставщиков 
компонентов на конвейер».

Наш автопром перестал выдер-
живать конкуренцию с иномарками 
на внутреннем рынке, и включением 
утильсбора чиновники решили под-
держать родную промышленность. 
Хотя аналитики их сразу предупреж-
дали, что это кардинально поднимет 
цены на рынке, нанесет жесткий удар 
по продажам. Что и случилось...

Глава АвтоВАЗа Максим Соколов 
«успешно» пролоббировал в кабми-
не повышение утильсбора до 667 400 
рублей на самые популярные моде-
ли, глава Минпромторга Антон Али-
ханов предупредил, что из-за этого 
бюджет недополучит 200 млрд ру-
блей. А автолюбители начали «мести 
по сусекам», отчаянно наскребая руб-
ли на покупки авто, так как реальная 
сумма переплаты (!) за утильсбор при 
покупке машины уже доходит до 800 
тысяч рублей. И это не предел, по-
скольку он должен повышаться до 
2030 года, то к тому времени сбор со 
среднестатистической легковой ма-
шины составит 1 172 400 рублей! Та-
кой у нас «рынок»...

Павел Максимов

несовершеннолетних, согласно статисти-
ке, ежегодно пропадают в России , 
в среднем - более 100 человек ежедневно. 
Причем около 1000 из них так и остаются 
пропавшими без вести.ЦИФРА НОМЕРА

40 тысяч
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«Сон разума рождает чудовищ»

Побеждает при любой погоде
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Сегодня при распродаже госак-
тивов все чаще предлагают исполь-
зовать банковские накопления на-
селения РФ. Кто и зачем это хочет 
сделать и что будет, если затея выго-
рит, - в проблеме разбирался «МН».

Сбережения 
должны работать?

«Но они и так работают!» - вос-
кликнут разумные оптимисты, дока-
зывая, что в банках деньги не лежат 
мертвым грузом, а выдаются в виде 
кредитов, в том числе и на развитие 
экономики страны.

Но, увы, так считают далеко не 
все. Например, руководитель глав-
ной организации российских толсто-
сумов (РСПП) Александр Шохин 
начал говорить о некой «народной 
приватизации», на которую пойдут 
55 трлн рублей, накопленных насе-
лением на счетах в банках.

Чубайс в свое время тоже обещал 
«народную приватизацию»: мол, по-
делим через ваучеры советское на-
следство по принципу «понемногу, 
но каждому». В итоге вышло, что 
10% населения страны имеют до 
90% этого наследства, а остальные 
90% - оставшееся… Причем, что ха-
рактерно, г-н Шохин не уточнил, ка-
ким образом будет происходить эта 
самая «народная приватизация», то 
есть неизвестно, спросят ли у нас со-
гласия превратить свои накопления 
в облигации, акции и прочие очень 
ценные бумаги, которые через день 
могут превратиться в макулатуру. 
Ясное дело, что чиновники и дельцы 
просто мечтают о том, чтобы при-
своить чужое имущество, но кто же 
им даст? 

И вот теперь, наученные горьким 
опытом, мы понимаем и чувствуем: 
верить нельзя! Деньги наши возьмут, 
что-то там на них купят, но купят так 
ловко, что у нас вместо имущества на 
руках останутся только дырки от бу-
блика, а на наших счетах в банках бу-
дут зиять такие же дырки с нулями…

Почему вдруг 
замахнулись 
на вклады?

Вообще, когда возникают трудно-
разрешимые проблемы с бюджетом, 
всегда один из первых и главных со-
блазнов - использовать «лежащие 
без дела» триллионные вклады, на-
копления россиян в банках. Это хо-
тят подать нам как «третью волну 
приватизации».

Стоит напомнить: две первые вол-
ны приватизации были при Борисе 
Ельцине: ваучерная приватизация 
1992-1994 годов, вторая - залоговые 
аукционы 1995-1997 годов.

«Новая приватизация в России кос-
нется в первую очередь промышлен-
ных и производственных компаний», - 
заявил зампред Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Олег Савченко.

Но как себе представляют эти 
люди - те же Шохин и Савченко - 
покупку, скажем, вкладчиком банка 
Марьиванной Пупкиной (на свои на-
копленные «похоронные» денежки, 
например) акций какого-нибудь за-
вода микроэлектроники или фабри-
ки пустых кастрюль? Как уговорить 
миллионы простых вкладчиков до-
верить свои деньги акциям (а через 
что же еще покупать малые доли 
предприятий?), да еще и чтобы эти-
ми акциями управляли какие-нибудь 

жуликоватые, непонятные маклеры 
на фондовом рынке? Да никогда та-
кого теперь, после Чубайса, не будет! 

А если вдруг и будет, насильно, то 
«ураганные» 90-е покажутся всем 
нам милой детской сказочкой!

Нужна ли новая 
приватизация?

Сразу ответим: крупному и средне-
му бизнесу третья волна приватиза-
ции, возможно, и нужна, Минфину 
нужна, госбюджету - ну вот пусть они 
и изыскивают возможности, распро-
дают свои, ненужные им, «заводы и 
пароходы», чтобы купить потом бо-

лее нужные. Пусть берут кредиты, 
наконец, и приватизируют, что хотят, 
прямо до посинения! Если их интере-
сует, например, покупка деприватизи-
рованных за последние два года пред-
приятий - от «Макфы» и «РусАгро» 
до аэропорта Домодедово, - милости 
просим. Но за свой счет! А облизы-
ваться на наши честные, трудом за-
работанные вклады - нет, руки прочь! 
Миллионы простых вкладчиков Рос-
сии точно не готовы менять свои по-
нятные рубли на счетах на непонят-
ные акции, на журавлей в небе…

Но чиновники и примкнувшие к 
ним толстосумы из РСПП уже под-
считали: от новой приватизации 
бюджет мог бы получить от 100 до 
300 млрд рублей. Честно говоря, для 
бюджета - это гроши, зато хотят для 
этого использовать народные трил-
лионы со счетов! Ну разве не пахнет 
это все очередной аферой?

Чем сердце успокоится?
Эксперты говорят: в стране постав-

лена задача через пять лет повысить 
капитализацию фондового рынка до 
66% ВВП. По оценкам ЦБ РФ, сейчас 
этот показатель составляет 26,6%. То 
есть для достижения цели нужно раз-
местить акций на 7-9 трлн рублей. 
При этом за последние 10 лет разме-
стили бумаг только на 1 трлн рублей. 
Больше денег взять негде, кроме как 
у населения, ведь доходы от экспорта 
сырья резко просели. Бизнесу тяже-
ло, бюджет трещит от дефицита…

Однако пусть сладкие сны чинов-
ников и коммерсантов о легком до-
ступе к нашим банковским вкладам 
только снами и останутся. Россияне 
пока что могут быть спокойны: все 
законы РФ, начиная с Конституции, 
на нашей стороне. 

Чтобы без нашего согласия исполь-
зовать вклады, надо будет поменять 
десятки законов, начиная с Основного. 
А это дело долгое, хлопотное и кро-
потливое. На это вся и надежда.

Евгений Малякин

НАШИ 55 ТРЛН ХОТЯТ 
«ПРИВАТИЗИРОВАТЬ»?
Разговоры о новой волне при-
ватизации мало кого интересо-
вали бы, кроме тех, у кого есть 
деньги на покупку «заводов, 
газет, пароходов», если бы не 
одно обстоятельство. 

Уже почти год в России 
развивается скандал 
вокруг стремительно 
растущих цен на некогда 
весьма дешевую картош-
ку, которая всегда вы-
ручала страну в тяжелые 
времена. У нас они снова 
наступили?

Экспертное сообщество 
никак не может получить от 
правительства ответ на про-
стейший, казалось бы, вопрос: 
почему в Пакистане, где мы за-
купаем картошку, она сегодня 
стоит в 10 (!) раз меньше, чем 
в РФ? И если кто будет врать, 
что дорого обходится ее пере-
возка, давайте сразу посмеемся. 

Правда, смеяться нам чи-
новники отрасли предлагают 
совсем по другому поводу. 
Некто исполнительный ди-
ректор Картофельного союза 
(КС) Алексей Красильников 
отреагировал на волну публи-
каций о непомерном подоро-
жании в России второго хле-
ба. По его словам, овощи, 
выращиваемые в откры-
том грунте, одни из самых 
затратных культур в сель-
ском хозяйстве России. Они 
«не могут быть дешевыми».

Во как! Сам-то он понял, 
что сказал? А сколько кар-
тошка стоила в советские 
времена? Да всего 10 копеек 
за килограмм! Это был едва 
ли не самый дешевый про-
дукт массового потребления. 
Господину Красильникову не 
смешно? Вопреки всякому 
здравому смыслу, глава КС го-
тов настаивать, что картошка 
и вообще овощи из борщево-
го набора «не должны стоить 
копейки», иначе овощеводы 

будут выращивать что-то дру-
гое, более для них прибыль-
ное. Неужели ананасы?

Но попробуем разобрать-
ся. Эксперты считают, что в 
РФ не работает «Стратегия 
продовольственной безопас-
ности» (далее - «Стратегия»), 
за ее неисполнение никакой 
специальной ответственности 
не предусмотрено. А соответ-
ствующего закона, который 
пришлось бы исполнять обя-
зательно, в РФ нет! «Правда, 
сама по себе стратегия «Стра-
тегия» у нас хорошая, - считает 
эксперт Александр Калинин, 
участвовавший в подготовке 
документа, - поскольку осно-
вана на проекте закона 1997 
года, подготовленного груп-
пой депутатов и переработан-
ного тогдашним министром 

сельского хозяйства Алексе-
ем Гордеевым, руково-

дившим ведомством 
в сложнейший 
период. Но статус 
документа должен 

быть иной. Посколь-
ку «Стратегия» от за-

кона отличается тем, что если 
нарушается федеральный за-
кон, то можно идти в суд и жа-
ловаться. Если же нарушается 
«Стратегия», то что поделать, 
ведь это только формальный 
документ о намерениях».

Поэтому закон о продо-
вольственной безопасности 
принимать надо. Мы должны 
обозначить там уровень опас-
ности и имеющиеся риски. «Го-
сударство должно определить 
формы и методы поддержки 
агропромышленного сектора, 
- утверждает эксперт. - Позор, 
когда к нам везут картофель 
из маленького Израиля. Там 
ведь земли почти нет, только 
скалы и песок. Тогда как у нас 
целое море пашни. Только она 
плохо используется». 

Это до чего же мы с вами 
дожили и какими, простите, 
цензурными словами опреде-
лить уровень квалификации 
г-на Калинина и многих дру-
гих отечественных картофе-
леводов, если урожайность на-
ших клубней практически на 
порядок ниже, чем в Польше, 

Нидерландах и даже Израиле? 
Мы собираем по 50, а весь мир 
- по 500 центнеров с гектара.

Да, в 90-х мы лишились рос-
сийского сельскохозяйствен-
ного семеноводства, а потом 
монополисты выкупили прак-
тически всю землю, принад-
лежавшую крестьянам, и соз-
дали огромные хозяйства, где 
нерентабельно выращивать 
картофель. ЦБ превратил эту 
отрасль в убыточное дело. В 
советские времена около 80% 
картофеля выращивали част-
ники на своих подворьях, а те-
перь у людей просто нет земли.

Вдобавок и пашню мы те-
ряем - по словам специалиста, 
20 лет назад у нас были забро-
шенными больше 41 миллио-
на гектаров сельхозугодий, в 
2017 году называли уже 100 
миллионов га, выведенных из 
оборота. Сейчас цифра мень-
ше, но резервов земельных ре-
сурсов все равно много. Вот и 
надо на них картошку сажать 
и за ней хорошо ухаживать, 
считают профессионалы.

Павел Максимов

МЫ РАЗУЧИЛИСЬ ВЫРАЩИВАТЬ КАРТОШКУ
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Гастарбайтеры, ри-
нувшиеся в 2022-м с 
Украины и из Донбасса 
на фабрики Германии, 
чувствуют себя вполне 
уверенно даже в эти 
кризисные времена.

Они, можно сказать, спас-
ли страну от еще большего 
упадка и понимают, что без 
них немецкая экономика, 
особенно мелкие и средние 
предприятия, не выживет. 
«Мы не понимаем, куда по-
девались немцы, совсем не 
видно молодежи, рабочая 
сила - на 40 процентов при-
езжие из Турции, Румынии, 
с Украины», - отмечают но-
вые гастарбайтеры.

Появление на ули-
цах Германии множества 
русско язычных вызывает 
ностальгические чувства 
у пожилых жителей быв-
шей ГДР, вспоминающих о 
том, как хорошо и дружно 
они жили вместе с совет-
скими военными, без эко-
номических кризисов и по-
стоянного стресса. Теперь 
они уже с гордостью гово-
рят, что живут на востоке 
Германии и выступают за 
дружбу с Россией. 

Официально число ми-
грантов с 2023 по 2024 год 
увеличилось на 873 тыся-
чи. К настоящему моменту 
более четверти населения 
Германии - иммигранты, 
это 21,2 миллиона человек. 
Но цифры официальной 
статистики далеки от ре-
альности, так как мигран-
тами не считается множе-
ство людей, приехавших 
на временные заработки. 
Во времена нацизма не-
мецкие заводы были пере-
полнены людьми славян-
ской национальности, но 

если тогда их сюда достав-
ляли насильно, то сегод-
ня они едут к немцам по 
собственной воле. Правы 
те, кто спрашивает, куда 
исчезла германская моло-
дежь? Сегодня в возраст-
ной группе 20-39 лет треть 
- приезжие. Причем в ста-
тистику включены лишь 
те, кто родился в первом 
поколении мигрантов и не 
появились на свет от сме-
шанных браков.

С 2015 года в Германию 
приехали 6,5 миллиона 
мигрантов. В числе лиде-
ров - украинцы, сирийцы, 
турки. Die Welt назвала 
мигрантов из Восточной 
Европы главной опорой 
германского рынка труда, 
самыми продуктивными. 
Однако сейчас прибытие 
украинцев в Германию 
сокращается, многие по-
тенциальные работники 
полегли на фронтах Зе-
ленского. Поэтому Не-
мецкий экономический 
институт рекомендовал 
привлекать больше трудо-

вых мигрантов из неевро-
пейских стран. Но это по-
рождает новые проблемы: 
почти половина молодых 
мусульман в Германии вы-
сказалась за установление 
исламской теократии и 
треть требует жестоко на-
казывать за оскорбление 
пророка Мухаммеда.

Немцы могут повторить 
печальный опыт Брита-
нии - эта страна уже жест-
ко расколота по религи-
озному принципу. Почти 
половина опрошенных 
британцев заявила, что 
они чувствуют себя чужи-
ми на родине, в городах 
пролегла незримая грани-
ца, отделившая кварталы 
с мусульманским населе-
нием, где большая часть 
людей не владеет англий-
ским и не желает интегри-
роваться в традиционное 
британское общество. В 
основном это выходцы из 
Индии, Пакистана, Бан-
гладеш и Шри-Ланки. Ско-
рее всего, такая же судьба 
ждет и Германию.

Уже в первый срок 
своего президентства 
Дональд Трамп выска-
зывал намерение пере-
смотреть отношения 
США с НАТО. Об этом 
идет речь и сегодня.

Американский прези-
дент отлично понимает, 
насколько дорого обхо-
дится США содержание 
этой огромной военной 
структуры. Но разделаться 
с надгосударственной ка-
балой, созданной его пред-
шественниками и системой 
ВПК, неизмеримо труднее, 
чем распустить кучу без-
дельников из Агентства по 
международному развитию 
(USAID), занимавшихся 
распространением влияния 
Америки на весь мир. 

Едва подступив к огра-
ничению натовских струк-
тур, Трамп и его министр 
обороны тут же получили 
ряд ответных ударов. Тогда 
президент решил действо-
вать по-иному. Трамп осла-
бляет воинствующую ев-
ропейскую составляющую 
НАТО критикой войны на 
Украине и восстановле-
нием связей с Россией, что 
полностью противоречит 
принятым при Байдене 
установкам для НАТО.

Сегодня Организация Се-
вероатлантического дого-
вора превратилась в огром-
ный бюрократический 
аппарат. Основанный в 1949 
году для борьбы с СССР, 
этот блок стал главным 
орудием экспансии Запада. 
В НАТО записали 32 стра-

ны, которые были вынуж-
дены капитулировать перед 
натовскими зазывалами и 
отказаться от нейтрального 
политического курса. Блок 
вовлекает новых союзни-
ков в войны, к которым те 
не имеют никакого отноше-
ния. «География НАТО зна-
чительно изменилась с мо-
мента окончания холодной 
войны, - пишет The National 
Interest, задаваясь вопросом, 
зачем это все нужно Амери-
ке. - НАТО включил самые 
уязвимые и маломощные 
республики бывшего СССР. 
В Эстонии только 1,3 мил-
лиона населения, в Латвии 
- 1,9 миллиона, в Литве - 2,7. 
Их объединенные воору-
женные силы насчитывают 
только 47 950 солдат. Это 
немногим больше числен-
ности полицейских Нью-
Йорка. Присоединение 
Украины к НАТО выдают 
как средство защиты от 
России. Но почему жители 
Европы, люди практичные 
и экономные, верят каждо-

му слову своих коррумпиро-
ванных политиков, почему 
ложь об агрессивности Рос-
сии воспринимается значи-
тельной частью населения 
как правда?»

В 2016 году Россия была 
признана НАТО главной 
угрозой безопасности. И 
Запад приступил к «сдер-
живанию» русских. Огром-
ная машина зашевелилась. 
На будущую войну с Росси-
ей заработали все 19 натов-
ских комитетов. Готовилась 
грандиозная операция по 
уничтожению республик 
Донбасса и возвращению 
Крыма Украине. Вопрос 
о включении Украины в 
НАТО был практически 
решен. Но здесь НАТО об-
ломал себе зубы…

А потом появился До-
нальд Трамп - он первым 
из президентов западного 
мира заговорил о потере 
человеческих жизней на 
Украине. Очень похоже, что 
нынешний президент США 
относится к НАТО как к 

большой угрозе и для Аме-
рики. Трамп почти в каж-
дом интервью требует от 
европейских членов НАТО 
взять на себя содержание 
«киевского монстра», а если 
кому-то хочется воевать 
с Россией, пусть они сами 
оплачивают войну.

Летом должен пройти 
саммит НАТО. В столицах 
европейских государств 
очень напуганы поведени-
ем Трампа и просят сдви-
нуть эту сходку на более 
поздний срок. Как пишет 
Financial Times, европей-
ские лидеры надеются, что 
к этому времени им удаст-
ся улучшить отношения с 
президентом США. Трамп 
ошеломил Европу заявив, 
что он может пропустить 
саммит НАТО, если не 
будет предварительной 
договоренности об увели-
чении затрат остальных 
стран - членов НАТО и о 
взятия ими на себя полной 
ответственности за оборо-
ну Европы.

Материалы подготовил Николай Иванов

НАТО: вперед, на Россию!

Германию спасла новая 
рабочая сила с востока

Вечное 
изделие 
загадочных 
мастеров
Среди сооруже-
ний комплекса в 
районе южного 
пригорода Дели 
Мехраули, по-
строенного, как 
утверждают ин-
дийские ученые, 
в начале XII века, 
выделяется одна 
непостижимая 
конструкция - зна-
менитая железная 
колонна. 

Открытая всем ветрам, за 1600 
лет она не покрылась ржавчиной, 
ее материал не поддается корро-
зии. Тайной остается, каким обра-
зом при уровне технологий того 
времени удалось сотворить такое. 
Высотой колонна в 7,2 метра, на-
верху ее венчает изысканный ор-
намент из того же железа, и весит 
она 6 тонн. Некоторые исследо-
ватели считают, что она гораздо 
древнее, чем окружающий ее ком-
плекс, который мог быть воздвиг-
нут в честь этой колонны.

Обычно такие конструкции по-
крывает толстый слой ржавчины, и 
чтобы этого не произошло, сегодня 
используется специальная защитная 
краска, какой, например, покрыта 
Эйфелева башня. Ученые взялись за 
изучение индийского чуда еще в на-
чале прошлого века. Так, эксперты 
из Индийского технологического 
института выяснили, что колонна 
сделана из кованого железа с вы-
соким содержанием фосфора. В 
этом железе нет серы и магния, как 
в современном. Древние люди при-
меняли редкую в настоящее время 
кузнечную сварку. На поверхности 
колонны был найден тонкий слой 
мисавита, стойкого к коррозии со-
единения железа, кислорода и водо-
рода. Только современная аппара-
тура позволила определить и ряд 
других уникальных компонентов, 
обеспечивающих вечность колонны. 
О многих примененных при ее из-
готовлении методах ученые узнали 
только сейчас, но откуда такие по-
знания были у ее творцов и почему 
такая колонна только одна в мире?

Покрыта тайной и история ее 
появления. Существует несколько 
теорий, но ни одна из них не под-
тверждена научно. Однако все 
древние источники подчеркивают 
большое значение колонны. Есть 
поверье: если вы прислонитесь 
спиной к колонне, замкнете руки 
вокруг нее так, чтобы соприкаса-
лись пальцы, и загадаете желание, 
то оно осуществится.

Чтобы обезопасить реликвию 
от действий человека, ее окружили 
изгородью. Индийский архитектор 
и эксперт по наследию Прагья На-
гар считает удивительным полное 
сохранение колонны, притом что 
окружающие ее постройки много-
кратно разрушались, а колонну не 
повредили даже пушечные ядра.
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Совершенно жуткий 
случай произошел в 

Обнинске, калужском 
наукограде, ставшем 

столицей мигрантов: из 
120 000 населения 35 000 

- приезжие из Средней 
Азии. Группа малолетних 

иностранцев сорвала 
установленный ко Дню 

Победы флаг и осквернила 
георгиевскую ленту.

Потом подростки и их роди-
тели оправдывались: мол, ничего 
плохого мы не имели в виду, не 
знаем, зачем все это развешива-
ли и что это значит, просто за-
хотелось поиграть «в тряпочки». 
Каково?

Произошел буквально взрыв 
народного возмущения. Очень 
хочется верить, что будет воз-
буждено уголовное дело по 
факту осквернения святынь на-
шего народа, а окончательно 
обнаглевших подростков вместе 
с их родителями, которые, оче-
видно, и заложили в своих детей 
такое отношение к России, ли-
шат гражданства и вышлют в 
Среднюю Азию. Но этот вопи-
ющий случай - только вершина 
айсберга.

Нас собираются резать?
Крайне негативную реакцию 

у местного населения вызывает 
тот факт, что мигрантов, готовых 
заниматься неквалифицирован-
ным трудом за низкую плату, ра-
ботодатели предпочитают мест-
ным жителям.

Однако куда большей пробле-
мой стали случаи вопиющей без-
ответственности, разного рода 
грубых нарушений со стороны 
трудовых мигрантов, задейство-
ванных на производстве пище-
вой продукции, на обществен-
ном транспорте, а также в сфере 
ухода за больными пожилыми 
людьми, инвалидами и малень-
кими детьми.

Но по-настоящему чашу 
терпения россиян переполни-
ли, конечно, исходящие от об-
наглевших мигрантов прямые 
угрозы жизни и здоровью наших 
соотечественников. Чего стоят, 
в частности, леденящие кровь 
подробности инцидента под Ро-
стовом, когда мигрант ударил 
ребенка, а затем сколотил «груп-
пу поддержки» в виде банды со-
племенников, которую привел с 
призывом «резать всех старше 
семи лет»…

Законы, которые
не работают

Похоже, всю остроту проб-
лемы поняли уже все. В России 
приняты законы, которые по-

могут навести порядок в этой 
сфере. Новые правила касаются 
визового и безвизового въезда, 
правил получения РВП и ВНЖ, 
а также оформления сим-карт 
и сроков пребывания. В отно-
шении мигрантов расширены 
полномочия правоохранитель-
ных органов. Для нарушителей 
вводится специальный реестр, 
попав в который неблагонад-
ежный гость страны столкнется 
с суровыми ограничениями в 
разных сферах - от заключения 
брака до открытия счета в бан-
ке…

Да, меры приняты, однако 
действуют они не для всех. Ис-
ключения составляют, в част-
ности, граждане ЕАЭС - на-
помним, в него входят Беларусь, 
Армения, Казахстан, Киргизия. 
В первом квартале 2025 года, 
по данным МВД, количество 
преступлений, совершенных 
иностранцами из государств 
СНГ, возросло на 17,3 процента 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Как 
это ни печально, гораздо чаще 
стали нарушать закон граж-
дане Киргизии и Армении. Не 

кажется ли вам, что законода-
телям нужно озадачиться пере-
смотром либерального подхода 
к гостям из ЕАЭС?.. 

Регионы защитят страну
Пока недобропорядочные вы-

ходцы из ближнего зарубежья 
злоупотребляют нашим госте-
приимством, руководство мно-
гих регионов России пришло к 
выводу о необходимости ввести 
региональные законодательные 
акты, ограничивающие мигран-
тов в правах на трудоустрой-
ство в определенных сферах 
деятельности. К числу пионеров 
в вопросе введения региональ-
ных ограничительных мер от-
носится Калужская область, где 
и расположен тот самый город 
Обнинск, который из наукогра-
да превратился в перевалочную 
базу мигрантов.…

Напомним, что одним из 
острых поводов для корректив 
миграционного законодатель-
ства стал вопиющий инцидент 
в Обнинске четыре года назад, 
когда в одной из школ города 
несколько учеников из семей ми-
грантов из Средней Азии попы-
тались изнасиловать 10-летнюю 
девочку… Семья, воспитываю-
щая дикарей, была выслана на 
родину. Позже в той же Калуж-
ской области была зафиксиро-
вана серия нападений мигрантов 
на местных подростков. Все это 
не оставило у руководства реги-
она сомнений в необходимости 
ввести ограничительные меры в 
отношении мигрантов…

Алена Антонова

Нелегалов 
возьмут 

под 
контроль

Тревожная 
криминогенная 

ситуация, связанная с 
ростом совершаемых 

мигрантами 
правонарушений, 

побудила российских 
законодателей к 

новым жестким 
мерам, но пока - в 

столичном регионе.
В соответствии с зако-

ном, принятым депутата-
ми Госдумы, в Москве и 
Подмосковье с 1 сен-
тября будет дан старт 
эксперименту по 
внедрению новых 
механизмов кон-
троля за мигран-
тами. Теперь, 
помимо дак-
тилоскопии, 
биометри-
ч е с к о г о 
фотогра-
фирования 
и заявления о своем месте 
фактического проживания, 
иностранцам предстоит 
обязательная регистрация 
в специальном мобильном 
приложении. С его помо-
щью правоохранительные 
органы смогут отслежи-
вать геолокацию каждого 
иностранца.

В случае смены адреса 
фактического проживания 
мигрант должен уведомить 
об этом правоохранителей 
в течение трех рабочих 
дней. Если же он попыта-
ется обойти электронный 
мониторинг, то попадет в 
реестр контролируемых 
лиц и, соответственно, дол-
жен быть выслан из Рос-
сии.

Инициатива вызвала не-
однозначную реакцию об-
щественности. Одним на-
шим согражданам новизна 
видится конструктивной 
и потенциально эффек-
тивной в аспекте граждан-
ской безопасности - такое 

мнение доминирует. Другие 
склонны усматривать в но-
вой форме контроля при-
знак дискриминации ино-
странцев, вмешательства в 
частную жизнь, ведь право-
охранители будут контро-
лировать маршруты пере-
мещения человека. 

Плюрализм мнений есте-
ственен. Но этот закон воз-
ник не на пустом месте и 
отнюдь не из стремления 
уязвить достоинство зару-
бежных граждан, а ввиду 
объективных причин, свя-
занных с разгулом преступ-
ности в среде мигрантов, 
что объективно угрожает 
жизни и благополучию рос-
сиян. 

Подобная практика 
жесткого контроля за ино-
странцами уже несколь-
ко лет имеет место в ряде 
государств (в частности, в 
Турции) и считается впол-
не оправданной. Насколько 
положительно зарекомен-
дует себя такая форма кон-
троля за иностранцами в 
России, будет ли ее эффек-
тивность высокой, покажет 
время. 

По логике для законо-
послушных гостей, осоз-
нающих объективную со-
циальную необходимость 
российского нововведения, 
особой проблемы оно со-
ставить не должно ни в 
практическом, ни в мораль-
но-психологическом аспек-
те. Более того, по мнению 
главы Комитета Госдумы 

по делам СНГ Леонида 
Калашникова, приня-

тый закон поможет 
и самим мигрантам 

в вопросе их реги-
страции. По сло-

вам парламен-
тария, порой 

иностранцы, 
п р и е з ж а -

ющие в 
Ро с с и ю , 
р е г и -
с т р и -
р у ю т с я 

фиктивно. При вступлении 
в силу нового положения 
смысла в такой регистра-
ции не будет.

К сожалению, пока неяс-
но, как именно будут посту-
пать власти с иностранца-
ми, которые по каким-либо 
причинам вообще не имеют 
мобильных телефонов с до-
ступом в интернет. Кроме 
того, телефон может выйти 
из строя, а починка или по-
купка нового будет для его 
обладателя недоступной… 
В самом деле, высылать че-
ловека из страны по таким 
причинам было бы неспра-
ведливо. По официальным 
данным, прогнозируется 
разработка соглашения 
между МВД, руководством 
Москвы и Московской об-
ласти, в котором будут за-
креплены дополнительные, 
корректирующие техниче-
ские детали с учетом упо-
мянутых нюансов.

Елена Мороз

Кто спасет Россию 
от мигрантского 

беспредела
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дане Киргизии и Армении. Не Алена Антонова

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ, РЕГУЛИРУЮЩИЕ 
АКТИВНОСТЬ МИГРАНТОВ

 С 1 января 2025 года в Московской области иностранным гражданам за-
прещено работать в сфере общественного питания, социальных и медицин-
ских услуг.

 В Магаданской области мигрантов не примут на работу водителями об-
щественного транспорта и такси. Аналогичные меры приняты в Калужской, 
Челябинской, Тюменской областях.

 В Тульской области запрещено трудоустраивать иностранцев в органи-
зации общепита, в магазины, торгующие алкоголем и табаком. Также здесь 
не возьмут мигрантов на работу в сферу пассажирских перевозок и такси.

 В Курганской области мигрантам не разрешено устраиваться на работу на 
предприятия по производству детского питания, а также в образовательные 
учреждения и гостиницы.

 В Калининградской области иностранцам запрещено работать на произ-
водстве хлеба, хлебобулочных полуфабрикатов и кондитерских изделий, 
детского питания.

 В Пермском крае мигранты не смогут стать таксистами и водителями 
междугородних автобусов. 

 В ряде областей за нарушение названных ограничений введены штрафы. 
Так, в Краснодарском крае работодатель может быть оштрафован на сумму 
до 1 миллиона рублей за каждого нанятого мигранта.

Достаточны ли эти меры для противостояния мигрантскому беззаконию? 
Вопрос остается открытым. Тем более что к этим действиям пока не присо-
единились наши самые большие города и столицы. И чего они ждут?..
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За последние несколько 
десятков лет дело бывшего 
председателя Краснодарско-
го краевого суда Александра 
Чернова стало едва ли не са-
мым резонансным коррупци-
онным скандалом, разразив-
шимся в российской судебной 
системе.

Сколько стоит 
правосудие

Чтобы читатель понял 
масштабы творившихся - и, 
вполне возможно, происходя-
щих до сих пор - безобразий, 
напомню историю бывшего 
федерального судьи Хостин-
ского районного суда города 
Сочи Дмитрия Новикова, ко-
торого больше 10 лет назад 
обвинили в соучастии в кор-
рупции.

Напомним, что Дмитрий 
Новиков стал известен по-
сле того, как обвинил коллег 
в разворовывании земель в 
Красной Поляне, которые за-
тем пошли под олимпийские 
объекты. В ответ он получил 
обвинения в том, что сам поч-
ти 10 лет был частью корруп-
ционной системы, расписывая 
землю на нужных людей и 
близких знакомых.

- Так получилось, что ныне 
покойный председатель Вер-
ховного суда Лебедев ко мне 
хорошо относился, - расска-
зывал мне тогда Новиков. 
- Мы общались, встречу с хо-
стинскими судьями он провел 
в моем кабинете, приглашал 
на дни рождения. Но это осо-
бый случай. А вообще стать 
судьей без денег и связей 
почти невозможно. Платить 
нужно всем. Сначала экзаме-
национной комиссии, потом 
квалификационной коллегии, 
организующей конкурсы, а 
по сути, аукционы на вакант-
ные места в судах, если судья 
мировой - утверждающим его 
депутатам.

Судьями и их помощника-
ми в мою бытность работа-
ли дочь краевого прокурора, 
жены начальника милиции 
и прокурора города, пле-
мянник казачьего атамана, 
подружка одного из руково-
дителей нашей крупнейшей 
монополии и сын председа-
теля районного суда. Судьи 
любят дела о преступлениях, 
предусмотренных статьями 
228 УК РФ (наркотики) и 159 
УК РФ (мошенничество). Там 
пределы судебного усмотре-
ния варьируются от штрафа 
и 2 месяцев до 8 лет коло-
нии. Подсудимые и их родня, 
желая более мягкого приго-
вора, несут к ногам Фемиды 
щедрые воздаяния…

Дон Корлеоне 
в мантии

Вот что рассказал мне тог-
да Дмитрий Новиков, неодно-
кратно упоминая еще действу-
ющего председателя краевого 
суда Чернова. В силу своей 
наивности и неопытности я, 
конечно, не всему поверил. Но 
вот Генеральная прокуратура 
РФ выявила систему много-
летнего злоупотребления 
служебным положением, на 
вершине которой стоял тот са-
мый председатель...

Согласно ма-
териалам след-
ствия, за 25 лет 
р у к о в о д с т в а 
краевым судом - 
с 1994 по 2019 год - Чернов 
смог выстроить разветвлен-
ную криминально-судебную 
сеть. Иск Генпрокуратуры, 
поданный в Первомайский 
районный суд Краснодара, со-
держит требование о конфи-
скации в доход государства 
десятков объектов недвижи-
мости и земельных участков 
общей стоимостью в сотни 
миллионов рублей.

Будучи председателем кра-
евого суда, Чернов обладал 
уникальными возможностями 
влиять на судебные процессы. 
Ключевым элементом этой 
схемы стало создание «верти-
кали лояльности» в судебной 
системе края. Чернов, пользу-
ясь своими полномочиями по 
кадровым назначениям, рас-
ставлял на ключевые долж-
ности в районных судах прове-
ренных людей.

Еще одним аспектом ста-
ло использование института 
третейских судов, через кото-
рые оформлялись фиктивные 
долговые обязательства. А 
затем они подтверждались в 
государственных судах. Полу-
чив нужное судебное решение, 

участники преступной группы 
через подконтрольных судеб-
ных приставов обеспечивали 
быструю реализацию взыска-
ния. Вся эта система работала 
годами, оставаясь практически 
незамеченной.

Расследование Генпроку-
ратуры выявило, что особое 
место в ряду присвоенных ак-
тивов занимает историческое 
здание бывшей гостиницы 
«Централь» в центре Красно-
дара. Построенное в 1870 году, 
оно стало архитектурным па-
мятником и одной из визитных 
карточек города. Этот объект 
перешел под контроль Черно-
ва в качестве «вознагражде-
ния» за содействие в урегу-
лировании имущественного 
спора между бизнесменами. 

Что делать?
Эксперты, в том числе со-

трудники Администрации 
Президента РФ, с которыми я 
пообщался, считают, что дело 
Александра Чернова должно 

стать поворотным моментом 
в реформировании судебной 

системы России и де-
монстрирует клю-
чевые проблемы, 

требующие не-
замедлитель-
ного решения.

Прежде все-
го, дело Чернова 

ставит вопрос о не-
обходимости чистки 

судейского корпуса. 
Совершенно оче-
видно, что один че-
ловек не мог годами 
осуществлять такие 
масштабные зло-
употребления без со-
общников в судебной 
системе. Поэтому не-

обходима тщательная 
проверка всех, кто был 
связан с фигурантом по 
службе.

Первомайский районный 
суд Краснодара принял к про-
изводству исковое заявление 
Генпрокуратуры об обраще-
нии в доход государства иму-
щества Александра Чернова 
и ряда других соответчиков. 
Кстати, сейчас в Красногор-
ском горсуде Подмосковья 
слушается иск к Александру 
Чернову и его близким, в ко-
тором надзорное ведомство 
добивается изъятия сельхоз-
предприятия «Дмитриевское» 
в Кавказском районе Крас-
нодарского края (15 тысяч 
га сельхозугодий), а также 
жилой и коммерческой не-
движимости в Москве, Крас-
нодаре, Сочи и Геленджике. 
А в марте нынешнего года 
Адлерский суд Сочи взыскал 
с экс-судьи компенсацию в 
размере 50 млн рублей за ис-
пользование городской ин-
фраструктуры в своих инте-
ресах…

Как же мы допустили, что 
наши судьи превратились в во-
ров?!

Андрей Князев

LEGIONMEDIA

ВАКЦИН ОТ БЕШЕНСТВА НЕ ХВАТАЕТ!
Странная и тревожная 
ситуация сложилась 
в ряде российских 
регионов.

Россельхознадзор утверж-
дает: дефицита вакцины от бе-
шенства в России нет. Но есть 
нюанс: речь о вакцине для жи-
вотных. По данным ведомства, 
на 1 мая 2025 года произведено 
более 4,2 миллиона доз вак-
цины, которая, по уверению 
ведомства, полностью покры-
вает внутренний спрос. А что 
насчет достаточного количе-
ства вакцины от бешенства 
для людей?

Как известно, бешенство, 
если вовремя не ввести вак-
цину укушенному зараженной 
бродячей собакой, поцара-
панному кошкой или травми-
рованному диким животным, 
стопроцентно приводит к 
смерти в страшных мучениях. 
Желательно ввести вакцину 
прямо в день происшествия. 

Иначе может быть так: сна-
чала человек не чувствует 
симптомов, а через один-три 
месяца, когда вирус начинает 
разрушать нейроны в мозге, 
человека уже не спасти.

Тем временем из разных 
мест России в СМИ, те-
леграм-каналы, соцсе-
ти поступают жалобы 
от укушенных: «Весь 
день ездила по больни-
цам - вакцины от бешен-
ства нигде не оказалось». На 
это пожаловалась укушенная 
бродячей собакой жительница 
Иркутска. В Краснодаре по-
страдавшие тоже не смогли 
получить прививку ни в одной 
клинике города. Аналогичные 
сообщения поступают из Пе-
тербурга и Омска, Орловской 
области и Башкортостана.

В прошлом году из России 
окончательно ушли импорт-
ные вакцины из Нидерландов, 
Франции, Чехии и США. Но в 

Россельхознадзоре и в НИЦ 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Н.Ф. Гамалеи от-
читались: аналогичные вак-
цины успешно производят 
отечественные производители 
- «Ветбиохим», ВНИИИЗЖ, 
«Курская биофабрика - фирма 

«БИОК», «Биоцентр» и Щел-
ковский биокомбинат.

В аптеках купить вакцину 
от бешенства нельзя. Анти-
рабические препараты тре-
буют особых условий хра-
нения и введения, поэтому 
их оборот строго регла-
ментирован. Но в каждом, 
даже самом отдаленном 
травмпункте, в больницах 
и госпиталях вакцина от бе-

шенства быть обязана. 
Потому что это во-
прос жизни и смерти 
для людей. А сейчас 
мы наблюдаем стран-
ную картину: пока чи-
новники рапортуют о 

достаточных запасах вакцин 
от бешенства на складах, на 
местах люди сталкиваются с 
проблемой нехватки препара-
тов.

В этой ситуации важно 
помнить правила помощи 
при укусе неизвестной бродя-

чей собаки (если неизвестная 
кошка поцарапает, делайте 
то же самое): рану необходи-
мо сразу же тщательно про-
мыть с мыльным раствором. 
Лучше использовать хозяй-
ственное мыло: оно более 
щелочное. Потом промыть 
рану проточной водой не ме-
нее 15 минут. Затем прижечь 
или марганцовкой, или йодом, 
или обработать иным антисеп-
тиком. После этого следует 
незамедлительно обратиться 
в травмпункт или больницу за 
вакциной от бешенства.

Профессор вирусологии 
Александр Чепурнов выразил 
возмущение сложившейся 
ситуацией: «В советское вре-
мя антирабической вакцины 
было в избытке, при том что 
сегодня это очищенная вак-
цина, которая вводится в ко-
личестве пяти или шести инъ-
екций, а раньше нужно было 
сорок уколов. Подозреваю, 
что нехватка вакцины - след-
ствие разгильдяйства отдель-
ных лиц и рыночной эконо-
мики».

Яна Полянская

Скандал на всю страну: экс-председателя 
Краснодарского краевого суда Александра 
Чернова обвинили в создании коррупцион-
ной сети по захвату земель и недвижимости.
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СУДЬЯ СТАЛ 
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Наш человек не может и 
не хочет равнодушно на-
блюдать за безобразия-

ми, которые происходят в 
стране. И зачастую пред-

ложения простых граж-
дан о том, как навести 

порядок и вернуть России 
былое величие, гораздо 

более конструктивны, 
чем многотомные про-

граммы правительства. 
Судите сами: вот что ду-

мает о нашей жизни один 
из читателей «МН» 

Владимир Бердник.

- Хочу, чтобы мы с вами 
вспомнили о земле россий-
ской, о ее неисчерпаемых 
природных ресурсах, кото-
рые невозможно посчитать в 
деньгах. Как же мы пользуем-
ся ими? Если одним словом, 
то никак. Наши отцы и деды 
ехали в далекие края осваи-
вать своим героическим тру-
дом целинные земли, а сейчас 
ехать никуда не надо, целина 
сама пришла к нам, даже в 
Подмосковье. Пахотных зе-
мель становится все меньше 
и меньше, все зарастает бу-
рьяном и кустарником, леса 
завалены буреломом, о сани-
тарных рубках леса мы дав-

но уже забыли. Каждый год 
пожары уничтожают многие 
миллионы гектаров леса. 

Что же делать? Да, с ны-
нешней экономической поли-
тикой мы будем плестись по 
2-4% ВВП в год. Но разве для 
такой богатейшей страны это 
достижение? Мы должны, мы 
обязаны в кратчайшие сроки 
разработать новую стратегию 
развития страны, основан-
ную на освоении нетронутых 
природных ресурсов России. 
Возьму на себя смелость и 
предложу свое видение реше-
ния этой чрезвычайно важ-
ной проблемы.

 В кратчайшие сроки раз-
работать госпрограммы по 
эффективному использованию 
природных ресурсов по каждой 
области. В них как составная 
часть должны быть включены 
подпрограммы по каждому рай-
ону. В программе должно быть 
указано: сколько и каких ресур-
сов имеется в наличии, сколько 
используется и как, сколько не 
используется и почему, сколько 
необходимо средств и людских 
ресурсов, техники и средств 
производства для реализации 
программы. 

 Для разработки и кон-
троля исполнения програм-
мы необходимо создать 
чрезвычайные комиссии на 
уровне районов, областей и 
государства. Председателями 
комиссий должны быть руко-
водители администраций рай-
онов, а на областном уровне 
- губернаторы. Их первыми 
заместителями должны быть: 
на районном уровне - началь-
ники районных отделов ФСБ, 
а на областном - начальники 
управлений ФСБ. Почему 
ФСБ? Именно спецслужбы в 
тяжелые времена обеспечи-
вали решение самых важных 
задач. Тем более структура 
на всех уровнях уже есть, а 
ее сотрудники, я уверен, ждут 
настоящей работы. 

Какие же функции цен-
тральной госкомиссии? Это 
прежде всего экспертиза и 
контроль исполнения госпро-
граммы, а также обеспечение 
необходимой техникой и обо-
рудованием, внешнеэкономи-
ческая деятельность.

 Финансирование про-
грамм нужно вести за счет 
сокращения расходов на 
строительный бум в наших 

центральных городах, и пре-
жде всего в Москве. Вы ска-
жете: это же лицо России, как 
можно? А я скажу: мы это 
лицо уже затерли до «дыр», 
а о «теле» России, ее «ногах», 
на которых она стояла ты-
сячелетиями, забыли. Оно 
стонет, кричит от боли: народ 
России, помоги, а мы - подож-
ди, потерпи, сейчас не время.

На целевое финансирова-
ние коротких (по срокам) и 
высокорентабельных работ, 
несмотря на крики наших 
финансистов и Центрально-
го банка, рубли можно в не-
обходимых объемах просто 
напечатать. Нам скажут: да 
это приведет к инфляции. А 
мы зададим единственный 
вопрос: если вам дали, к при-
меру, 100 миллионов рублей, 
а вы завтра выдали на рынок 
продукции на 1000 миллио-
нов рублей, цены повысятся 
или все же упадут?

Вспомним и о том, что 
Россия испокон веков сла-
вилась своими меценатами: 
Морозов, Мамонтов, Третья-
ков и многие другие. Их име-
нами называли больницы, 
школы, картинные галереи. 

Их награждали высшими 
орденами России, они всег-
да были в большом почете 
у народа. Почему сейчас это 
не организовать? Учредить 
достойные госнаграды, на 
церквях большими буквами 
написать их имена, а может 
быть, даже при жизни наибо-
лее достойным воздвигнуть 
бюст или памятник. Уверен, 
это движение меценатства 
приобретет широкий и не-
обратимый характер. Зачем 
нашим миллиардерам уми-
рать в неизвестности при та-
ком богатстве? А так почет 
и уважение народа на дол-
гие и долгие годы. При этом 
главными трудовыми героя-
ми этого времени обязатель-
но станут воины СВО - их 
после завершения СВО де-
мобилизуется многие сотни 
тысяч, они могут и должны 
стать настоящими хозяевами 
земли русской. 

Уверен, что найдутся кри-
тики, будут говорить, что в 
условиях войны мы это не по-
тянем, это преждевременно, 
давайте поэкспериментируем 
на примере одной области. 
Этого делать ни в коем слу-
чае нельзя. Весь процесс затя-
нется на многие годы, а шанс, 
который нам дан, необходимо 
использовать немедленно.

Вливания в экономику 
8,2 трлн рублей, лежа-

щих мертвым грузом на 
счетах бюджета, могли 
бы решить любые про-
блемы, стоящие перед 

Россией, считает депутат 
Госдумы Михаил Деля-

гин. «Мир новостей» при-
смотрелся к кажущейся 

вполне здравой идее 
известного экономиста.
Главный тезис, выдвигае-

мый Михаилом Делягиным, 
звучит так: экономическая 
политика, проводимая ли-
беральным крылом прави-
тельства, душит социаль-
но-экономическое развитие 
страны, а ярчайшим приме-
ром этого является бюджет-
ная политика, главным прио-
ритетом которой с 2004 года 
остается замораживание 
огромных средств на счетах 
федерального бюджета.

Долгие годы деньги наших 
налогоплательщиков вкла-
дывались в западные акти-
вы. Эту порочную практику 
прекратила лишь заморозка 
российских активов Западом, 
введенная в 2022 году после 
начала СВО. Однако про-
блема осталась: теперь трил-
лионы рублей просто лежат 
мертвым грузом на счетах, 
обесцениваясь под натиском 
инфляции. «При этом, - удив-
ляется Михаил Делягин, - все 
новые триллионы рублей 
одалживаются по заведомо 
завышенным процентам у 
крупнейших банков, а часть 
этих триллионов является 
средствами самого бюджета, 
предварительно размещен-
ными в этих же банках. Та-

ким образом, федеральный 
бюджет одалживает у банков 
свои же деньги и, вероятно, в 
убыток себе. Но и без этого 
колоссальные средства, вы-
плачиваемые крупнейшим 
банкам в виде процентов за 
заведомо ненужные вклады, 
являются, по сути, субсиди-
рованием финансовых спеку-
лянтов отечественной сбор-
ки. В 2024 году они выросли 
на треть - до рекордных 2,3 
триллиона рублей, что пре-
высило 60 процентов чистой 
прибыли банков. Этот пир 
во время финансовой чумы 
идет под сурдинку бессмерт-
ного «денег нет, но вы дер-
житесь!». И денег для России 
действительно нет: они замо-
раживаются на счетах бюд-
жета».

Речь о 8,2 трлн рублей. Эта 
сумма, которую озвучил ми-
нистр финансов Антон Си-
луанов. Ее, уверяет Делягин, 
«достаточно для финанси-
рования решения в прямом 
смысле слова любых про-
блем, стоящих перед Россией, 
для финансирования дости-
жения любых целей, кото-
рых захочет достичь ее ру-
ководство». Эксперт уверен: 
средства в «кубышке» либе-
ралов, которые не тратятся, 
а охраняются, как священная 

корова, могут дать положи-
тельный эффект и вдохнуть 
новую жизнь в экономику, 
стимулировать развитие тех-
нологий и создать новые ра-
бочие места. Сейчас же Рос-
сия страдает от искусственно 
созданного денежного голо-
да. «Увеличение денежной 
массы само по себе является 
благом, а не угрозой просто 

потому, что деловая актив-
ность в этом случае растет 
заведомо быстрее денежной 
массы, - утверждает эконо-
мист. - Использование денег 
из «кубышки» будет неудоб-
ным для официальной стати-
стики, так как резко увели-
чит дефицит федерального 
бюджета, однако это будет 
лишь статистический эф-

фект, так как эти деньги не 
выведены из оборота, а, на-
оборот, вольются в эконо-
мику и принесут бюджету 
доход. Что касается роста 
цен, то в условиях «денежно-
го голода» он вызван не тем, 
что у людей якобы слишком 
много денег (60 процентов 
россиян, по данным ВШЭ, в 
прошлом году зарабатывали 

40 тысяч рублей в месяц или 
меньше), а ростом издержек, 
в основе которых лежит 
тотальный произвол моно-
полий». Констатируя это, 
экономист, публицист и член 
научного совета при Совете 
безопасности РФ предлагает 
ограничить произвол хотя 
бы таких монополий, как 
электроэнергетика, Газпром 

и железные дороги, а также 
напоминает, что, когда в кон-
це 2022 года в оборот было 
вброшено не менее 5 трлн 
эмитированных рублей, ни-
чего негативного не произо-
шло. Более того, инфляция 
замедлилась, а экономика 
получила импульс развития.

Вопросы, которые напра-
шиваются сами собой: кто 
ответит за многолетнюю по-
литику замораживания наци-
онального богатства, не при-
шло ли время пересмотреть 
экономическую стратегию 
страны и поставить инте-
ресы России и ее граждан 
выше интересов узкой груп-
пы лиц, наживающихся на 
финансовых спекуляциях? 
Михаил Делягин уверен, что 
финансовые активы в разме-
ре 8 трлн рублей необходимо 
срочно разморозить, так как 
увеличение денежной массы 
при условии ограничения 
произвола монополий - не-
обходимое условие для эко-
номического роста и борьбы 
с инфляцией. Прислушаются 
ли к голосу разума в Мин-
фине и Центробанке или г-н 
Силуанов и г-жа Набиулли-
на и дальше будут сидеть на 
мешке с деньгами и не де-
литься ими с народом?

Елена Казанцева

ПРИШЛО ВРЕМЯ СПАСАТЬ РОССИЮ

Михаил Делягин:
«Либерализм есть фашизм сегодня. 
Либерализм - это сегодняшняя реинкарнация 
фашизма. Он отличается от классического 
фашизма точно так же, как информационные 
технологии отличаются от индустриальных. В 
информационную эпоху либерализм решает 
те же самые задачи и выражает те же самые 
интересы, которые в эпоху индустриальную 
представлял фашизм. Так что здесь никаких 
иллюзий быть не должно. Когда наши 
сограждане говорят: «либеральные реформы 
более разрушительны для России, чем 
гитлеровское нашествие» - они правы» .

БЮДЖЕТНЫЙ ПАРАЛИЧ: 
ДЕНЬГИ ЕСТЬ, НО 
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Руководитель группы авторов мемориального 
комплекса «Прохоровское поле» (в народе - 

просто «Прохоровка») в Белгородской 
области Валентин Краснов более 30 лет (!) 

не может получить деньги за свой труд. 
В год 80-летия Победы он обратился 

к президенту Владимиру Путину и 
генпрокурору Игорю Краснову с просьбой 

восстановить справедливость.

От Талькова до 
маршала Жукова

Музей «Прохоровское поле» 
основан в начале 1990-х на ме-
сте одного из тяжелейших боев 
Курской дуги.  Именно здесь 
произошло грандиозное сра-
жение между бронетанковыми 
частями германской и совет-
ской армий, в котором приняли 
участие 1500 танков и бронема-
шин. Порядка 800 - с советской 
и 700 - с германской стороны. 
Это был последний аккорд ве-
ликой битвы на Курской дуге, 
закончившейся полным раз-
громом фашистов. 

Автором мемориального 
комплекса выступило твор-
ческое экспериментально-ху-
дожественное предприятие 
«Набат» под руководством ар-
хитектора Валентина Красно-
ва. Работы команды широко 
известны в России и за рубе-
жом. Это и памятник маршалу 
Жукову в Москве, и Кириллу и 
Мефодию, и монумент певцу 
Игорю Талькову на его могиле 
на Ваганьковском кладбище, и 
многие другие. Скульптором 
ряда работ выступил Вячеслав 
Клыков, он являлся сотрудни-
ком «Набата». 

Директор ТЭХП Валентин 
Краснов рассказал «МН», что 
еще в конце 80-х был объявлен 
конкурс в Москве на создание 
памятника на Поклонной горе. 
Монумент предполагался мас-
штабным, открытие планиро-
валось на 1995 год - к 50-летию 
Победы. Конкурс выиграл Зу-
раб Церетели. «Набат» также 
участвовал, работа понрави-
лась. Краснов вспоминает, что 
представители Совмина СССР 
буквально упрашивали его 
взяться за мемориал в Белго-

родской области. Работы на-
чались в 1991-м, но памятная 
табличка в «Прохоровке» ука-
зывает на 1993-й. 

- В 1993-м главой Белго-
родской области назначили 
уроженца украинского города 
Сумы Евгения Савченко, - на-
помнил Валентин Краснов. - 
Савченко, вероятно, решил, что 
начало строительства мемориа-
ла должно по срокам совпадать 
с его назначением в должности. 
Я говорил своим сотрудникам, 
что мы создаем не для себя, не 
для Белгородской области, а 
для будущих поколений. 

Цена вопроса - 
«10 процентов»

Деньги на строительство 
были выделены из госбюд-
жета. Судя по имеющимся 
у Краснова документам, все 
суммы пришли на расчетные 
счета Белгородского УКС 
- управления капитального 
строительства. Также был от-
крыт расчетный счет для по-
жертвований.

- Знаю, что коллектив Боль-
шого театра и МХАТ играли 
спектакли, сборы от которых 
передавали в пользу «Прохо-
ровки», - уточняет собеседник 
«МН». - Финальные суммы со-
бранных благотворительных 
средств мне неизвестны, к сче-
там я не был допущен, да и не 
стремился.  

Музей был открыт в 1995-м. 
Однако деньги за работу над 
созданием мемориального 
комплекса «Набат» не полу-
чил до сих пор. 

Пришли только авансовые 
выплаты в размере примерно 
5 процентов от общей суммы, 
отмечает Краснов. 

- Мне открыто сказали о не-
обходимом, извините, откате 
в размере 10 процентов. При-
чем заплатить требовали до (!) 
прихода на наш счет денежных 
сумм. «Вы же работаете над 
другими памятниками, оттуда 
и платите», - заявил начальник 
структуры. На мои жалобы гу-
бернатору реакции не последо-
вало, - вспоминает архитектор. 
- А из средств за другие наши 
работы я выкраивал деньги на 
зарплаты сотрудникам «На-
бата», работавшим над «Про-
хоровкой». У всех ведь семьи и 
дети, я не мог их оставить без 

средств. Вячеслав Клыков так-
же получил выплаты за свою 
работу в полном объеме - 2,5 
миллиона рублей я ему опла-
тил. Несколько раз хотел рас-
торгнуть договор и свернуть 
работы в «Прохоровке». Но, 
когда заявлял об этом, прихо-
дила небольшая сумма на счет 
- как собаке кость бросали. Это 
несложно отследить: «Набат» 
работал без каких-либо серых 
схем, все средства проводи-
лись официально, а у меня со-
хранились выписки приходов 
и расходов. И даже материалы 
на создание комплекса закупа-
лись «Набатом» на собствен-
ные средства. 

Куда пропали 
20 миллиардов?

Краснов обратился в суд. 
Сначала - в Белгороде. Реше-
ние было вынесено не в пользу 
«Набата». Что само по себе аб-
сурдно, уточняет собеседник: 
документы в порядке, мемо-
риальный комплекс принима-
ет посетителей. Приезжают 
гости, в том числе самого вы-
сокого уровня, неоднократно 
бывал президент России Вла-
димир Путин и другие полити-
ческие лидеры, иностранные 
делегации… 

- А я годами бегаю и до-
казываю, что «Набат» имеет 
право получить деньги за вы-
полненную работу, - разводит 
руками Краснов. - Писал Ель-
цину, Черномырдину, в Мини-
стерство культуры… Позже - в 

Следственный комитет Алек-
сандру Бастрыкину и в Счет-
ную палату. Мои письма спуска-
лись обратно в Белгород. Суды 
в столице отменяли решения 
белгородских коллег как неза-
конные. Но Арбитражный суд в 
Москве отказал нам в выплатах.  

«В годовщину 80-летия По-
беды советского народа над 
фашистами я обращаюсь к 
президенту России Владими-
ру Владимировичу Путину, а 
также к генеральному про-
курору Игорю Викторовичу 
Краснову. Сегодня мы пере-
осмысляем свое отношение к 
некоторым политическим де-
ятелям 90-х и нулевых. Напри-
мер, внесен Мин юстом в спи-
сок иностранных агентов один 
из экс-премьер-министров РФ 
Михаил Касьянов, которого 
подчиненные называли между 
собой «Миша - два процента». 
Как говорили, именно столь-
ко он требовал от каждого 
проекта в качестве так на-
зываемого отката… Недавно 
в соседней с Белгородской 
- Курской области были за-
ключены под стражу руково-
дители КРКО - Корпорации 
развития Курской области, - 
которым вменяется хищение 
крупных сумм. Как заявил на 
недавней встрече с журнали-
стами врио губернатора Кур-
щины Александр Хинштейн, 
Генеральная прокуратура в 
своем заявлении в суд требует 
вернуть в федеральный бюд-
жет 3,2 миллиарда рублей как 
необоснованное обогащение. 
Это касается не только стро-
ительства пропустивших ВСУ 
оборонительных сооружений 
на границе с Украиной, но и 
других объектов. На той же 
встрече Хинштейн предполо-
жил, что корпорация, создан-
ная под предлогом развития 
области, в реальности стала 
«корпорацией расхищения». 

Я настоятельно прошу также 
провести проверку в отноше-
нии строительства мемориаль-
ного комплекса «Прохоровское 
поле» и выяснить, куда исчезли 
более 20 миллиардов рублей, 
кто и каким образом их распи-
лил», - сказано в обращении ру-
ководителя «Набата».

Виктория Катаева,
Юрий Конопатов

Фото Ю. Конопатова и из 
личного архива В. Краснова

НОВАЯ БИТВА ЗА «ПРОХОРОВКУ»

Эту историю для «МН» прокомментировала председатель Ассо-
циации адвокатов России за права человека Мария АРХИПОВА: 

- Ситуация очень некрасивая в первую очередь потому, что 
речь идет о памятнике государственной важности. Надеемся, что 
новый иск к Министерству финансов РФ, который готовит Крас-
нов, поставит справедливую точку в данном вопросе и в годовщи-
ну 80-летия Победы расчет будет завершен. Архитектор работал 
по старым советским принципам, уверенный в том, что его соб-
ственные вложения будут оценены. К сожалению, капиталисты 
его подвели. Сейчас есть возможность отдать должное автору при 
жизни, а также провести проверку, на что были потрачены сред-
ства, выделенные на создание комплекса-мемориала «Прохоров-
ское поле», и почему «Набат» вынужден был закупать материалы и 
проводить все работы за собственный счет… Отдельно напомню, 
что, согласно УК РФ, наказание за хищение госсредств в особо 
крупном размере, не имеет срока давности.

А. В
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Злой рок преследует отече-
ственных аграриев второй год 
подряд. Коварное ледяное ды-
хание возвратных заморозков в 
апреле и мае повредило посевы, 
нанесло ущерб цветущим садам 
в ряде регионов и, как следствие, 
поставило под угрозу стабиль-
ность цен в магазинах. Хотя экс-
перты уверяют, что не все так 
плохо, как кажется на первый 
взгляд, к скачку цен лучше го-
товиться уже сейчас.

Ягоды и 
косточковые

Оценивать виды на урожай 
ранним летом - дело неблаго-
дарное. Нанесенный угодьям 
ущерб еще предстоит подсчи-
тать, но некоторые специали-
сты поспешили отчитаться, 
что непогода пагубно сказа-
лась на ранней садовой зем-
лянике и на цветении ранних 
сортов черешни, вишни, абри-
косов и персиков.

Цены на клубнику уже вво-
дят в шок. В конце мая кило-
грамм ягоды даже в Крыму 
стоил от 450 рублей, а в мага-
зинах шаговой доступности 
- до 600 рублей. На рынках 
Петербурга, Москвы и круп-
ных городов ароматная ягода 
стоила от 500 до 900 рублей, а в 
Хабаровске за кило клубники 

просили аж 3600 рублей. Ешь-
те, не обляпайтесь!

Особенно пощипало потен-
циальный урожай фруктов и 
ягод на юге страны. Пострада-
ли больше 40% воронежских и 
брянских садов. Ставрополье, 
Адыгея, Кубань и Крым поте-
ряли больше половины урожая 
черешни, а ведь здесь сосредо-
точены основные плантации 
этой культуры. Яблони и гру-
ши тоже понесли потери, но 
не такие масштабные - 10-15%. 
На полуострове, по данным 
садоводов, погибло процентов 
40 абрикосов и слив. Карти-
на удручающая, однако глава 
минсельхоза Крыма Денис 
Кратюк признает, что непогода 
хоть и навредила косточковым, 
но их в этом году получат лишь 
на 20% меньше, чем планиро-
валось. В любом случае цены 
на пострадавшие от природных 
катаклизмов плоды и ягоды 
вырастут на 20-30%.

По словам кандидата сель-
скохозяйственных наук Сер-
гея Кравцова, «исходя из опы-
та наблюдений, в 2025 году без 
урожая страна не останется». 

Поздноцветущие сорта ябло-
ни и груши пока держатся и 
вытянут на себе сезон. С голо-
ду мы не умрем. Но мы не это-
го опасаемся. Не голод пугает, 
а цена сытости. Снижение уро-
жая всегда ведет к росту цен на 
сельхозпродукцию, и пример с 
картошкой как нельзя лучше 
это подтверждает.

- Проблемы с фруктами и 
ягодами мы ощутим позже, и 
выражаться они будут в высо-
ких ценах на ту же черешню. 
Жители крупных городов в по-
следние годы много потребля-
ют узбекской продукции, так 
что, если узбеки не подведут, 
проблема будет нивелирована, 
- считает директор Института 
конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько.

А если подведут? Послед-
ние штаны за черешню при-
дется отдавать? Но есть и хо-
рошие новости. Смородина, 
которая в 2023 и 2024 годах с 
трудом пережила возвратные 
заморозки, в этом году готова 
удивить небывалым урожаем. 
Если черная ягодка будет до-
ступна по цене, вместо клуб-
ничного варенья придется 

варить смородиновое. По эко-
номическим соображениям.

Пшеница и свекла
Ростовская область кормит 

хлебом полстраны и отправ-
ляет зерно на экспорт, но за-
морозки жестко прошлись по 
посевам. На полях Дона появи-
лись желтые пятна увядания. 
Под удар попали около 240 
тыс. га с озимыми. Хотя общая 
площадь посевов в регионе 
достигает 4,9 млн га, но даже 
такие потери заставляют фер-
меров подсчитывать убытки. 
Региональные власти даже вве-
ли режим ЧС, чтобы помочь 
аграриям возместить потери.

Всего майские заморозки 
не перенесли 850 тыс. га зер-
новых, но Российский зерно-
вой союз (РЗС) пока не может 
дать точной оценки будущего 
урожая. С учетом случивших-
ся климатических сюрпризов 
Россия, возможно, сможет, 
как и в прошлом году, собрать 
125 млн тонн зерна (из них 
81-82 млн тонн придутся на 
пшеницу). Если такой оптими-
стичный сценарий не реали-

зуется, есть умеренный - про-
изводство зерна сократится 
до 120 млн тонн, при пессими-
стичном - ниже 100 млн тонн. 
Президент РЗС Аркадий Зло-
чевский признается: «Пока все 
прогнозы - пальцем в небо».

Глава Минсельхоза России 
Оксана Лут советует не бить 
тревогу раньше времени. Про-
шлой весной озимые постра-
дали на площади почти 1 млн 
га, и при этом после пересева 
аграрии собрали 125 млн тонн 
зерна. В этом году, по данным 
главы ведомства, ущерб от 
весенних заморозков удалось 
компенсировать (практически 
все уже пересеяно), а Россия со-
берет 145 млн тонн зерна. Оста-
лось узнать, чьи прогнозы реа-
лизуются - министерские или 
Зернового союза. Радует одно: 
для внутреннего потребления 
нам нужно 2,5-3 млн тонн зерна, 
так что проблем с хлебобулоч-
ными изделиями у нас не будет.

В Краснодарском крае, од-
ном из ключевых аграрных цен-
тров страны, пострадала еще и 
сахарная свекла. Несладко при-
шлось этому овощу в Белгород-
ской, Липецкой и Курской обла-
стях. Там морозом убило свеклу 
на 120 тыс. из 1 млн га (почти 
12% от общего объема сева). 
Не повезло и «южному» ран-
нему картофелю. Отрадно, что 
только раннему. Картофель-
ный союз, по данным которого 
в этом году посевные площади 
популярной у россиян сельхоз-
культуры увеличены, в целом 
прогнозирует хорошие сборы 
при условии, что летом будет 
стоять благоприятная погода. 
По прогнозам метеорологов, 
лето не собирается преподно-
сить коварных сюрпризов, так 
что у россиян остается надежда 
на то, что хотя бы картофель не 
будут продавать по цене крыла 
самолета.

Елена Хакимова

LEGIONMEDIA

По всей России прошли ежегодные весенние меропри-
ятия по уничтожению борщевика Сосновского. 

Для стимулирования борь-
бы с этим сорняком в Подмо-
сковье приняты очень жесткие 
меры: установлен фиксиро-
ванный штраф в размере 5000 
рублей за не удаление борще-
вика с земельных участков. 

«Борщевик Сосновского 
опасен для людей, животных и 
экосистемы в целом. Это высо-
котоксичное растение практи-
чески не подвержено болезням, 
его не любят естественные 
вредители, и оно полностью 
вытесняет другие культуры», - 
говорит юрист, руководитель 
Центра правопорядка Москвы 
и Московской области Алек-
сандр Хаминский.

В соке растения содержат-
ся вещества, вызывающие у 
человека фотодерматит: при 
контакте на коже появляют-
ся ожоги, волдыри и язвы. А 
еще борщевик очень вредит 
природе - вытесняет другие 

растения, нарушая баланс эко-
системы, причем катастрофи-
чески быстро: цветет все лето, 
одно растение дает около 20 
тысяч семян, на месте послед-
него цветения сорняк может 
появиться в течение 15-20 лет 
даже после выполнения пол-
ного комплекса работ по его 
уничтожению. В Московской 
области в 2024 году общая пло-
щадь поражения борщевиком 
составила 85 тысяч гектаров 
(1,9% территории региона).

В частной собственности 
находится большая часть по-
раженных борщевиком земель 
- 55 900 га. Поэтому 7 мая 2025 
года в Мособлдуму внесли за-
конопроект о поправках в об-
ластной Кодекс об администра-
тивных правонарушениях.

«Предлагается установить 
единый размер штрафа для 
физических лиц - 5000 ру-
блей - в случае, если данным 

гражданином не выполняются 
требования законодательства 
Московской области», - за-
явил заместитель министра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Подмосковья Алек-
сандр Стиславский.

15 мая закон принят и всту-
пил в силу через 10 дней после 
его официального опублико-
вания. Однако нужно пони-
мать: штраф налагается не за 
сам факт присутствия борще-

вика на проверяемой террито-
рии, а за бездействие.

Ежегодно проводится адми-
нистративная проверка участ-
ков, на которых растет бор-
щевик. Если будет установлен 
факт произрастания сорняка, 
составляется протокол о на-
рушении и собственникам 
сообщают о необходимости 
принятия мер. После этого 
владельцу участка выносится 
предупреждение. Если пред-

упреждение проигнорировано, 
что подтверждено фотоотче-
том с буйно разросшимся бор-
щевиком без следов уничто-
жения, назначается штраф.

Проверяющий - как прави-
ло, чиновник подразделения 
администрации муниципали-
тета, ответственного за зе-
мельный контроль, - не обязан 
сообщать о своем визите зара-
нее. Если хозяин отсутствует 
во время проверки, это не сни-
мает с него ответственности. 

Все это, конечно, хорошо, но 
ведь борщевик растет не только 
на дачных участках - огромные 
площади этот сорняк занимает 
на землях сельхозпредприятий, 
промышленных зон и муни-
ципальных образований. И у 
дачника практически нет шан-
сов избавиться от него, если 
огромные заросли борщевика 
расположены у него за забо-
ром, на муниципальной земле. 
Так может, пришло время на-
чать активно взимать штрафы 
и с местных органов власти, и с 
различных предприятий, кото-
рые игнорируют борьбу с этим 
сорняком?  Только речь должна 
идти, конечно, уже не о 5000…

Игорь Репкин

ЗА БОРЩЕВИК ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ

ЗАМОРОЗКИ УДАРЯТ 
ПО КАРМАНУ 
ПОТРЕБИТЕЛЯ

Фруктово-овощная жизнь для россиян подорожает. 
В ответе за это минусовые температуры, которые 

затронули часть регионов России.
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Китай готов обмениваться 
знаниями и практиками 

по борьбе с бедностью 
с государствами - 

членами Шанхайской 
организации сотрудни-

чества (ШОС).
Об этом, как сообщило 

агентство «Синьхуа», за-
явил председатель КНР 
Си Цзиньпин в своем при-
ветственном послании 
участникам Форума ШОС 
по сокращению бедности 
и устойчивому развитию 
(далее - Форум), который 
проходил в городе Сиане 
- древней столице Китая, 
а ныне административном 
центре китайской провин-
ции Шэньси.

Действительно, опыта 
в деле борьбы с нищетой 
Китаю не занимать, о чем 
красноречиво свидетель-
ствует такой факт: стра-
не удалось на десять лет 
раньше срока достичь цели 
ООН по ликвидации бед-
ности, предусмотренной 
на период до 2030 года. Об 
этом достижении предсе-
датель КНР Си Цзиньпин 
не без гордости напомнил 
в упомянутом послании 
участникам Форума. При 
этом, как подчеркнул Си 
Цзиньпин, Китай готов де-
литься опытом, накоплен-
ным за десятилетия борьбы 
с бедностью в своей соб-
ственной стране, углублять 
практическое сотрудниче-
ство в этой области. 

За последние 40 лет Ки-
тай, по данным Всемирно-

го банка, вывел из нищеты 
более 850 млн человек, и 
это без всякой натяжки 
стало триумфом «китай-
ской мечты». Сам факт 
полной ликвидации нище-
ты как явления кенийский 
эксперт Кавенс Адехилл 
в свое время назвал самой 
трогательной страницей в 
истории КНР. Другой экс-
перт - глава отдела АТР 
Международного фонда 
сельскохозяйственного раз-
вития (IFAD) Нигел Бретт 
- охарактеризовал достиг-
нутые в Китае успехи по 
ликвидации бедности как 
беспрецедентные на Зем-
ле. Он же сделал весьма 
оптимистичный для других 
стран вывод: «Удача Ки-
тая дала понять, что мечты 
сбываются».

Любопытный читатель 
вправе спросить: и все же 
благодаря чему Поднебес-
ной удалось воплотить в 
жизнь эту свою, чуть ли не 
вековую мечту?

Чтобы ответить на этот 
вопрос, не хватит, навер-
ное, и двух номеров газе-
ты, но мы назовем самые 
важные инструменты, ко-
торые китайское прави-
тельство использовало в 
борьбе с нищетой.

Это и оказание помощи 
в развитии бедных сель-
ских районов, и строитель-
ство инфраструктурных 
объектов в деревне, и по-

вышение уровня доходов 
у бедных людей, и предо-
ставление социального 
обеспечения и обществен-
ных услуг в области здра-
воохранения, образования 
и культуры.

Свою несомненную 
пользу принесла реали-
зация таких социальных 
проектов, как программа 
по оказанию поддержки 
молодому поколению из 
бедных семей в получе-
нии профессионального 
образования («Дождь и 
роса»), развернутые про-
граммы (как, например, 
«Весенний ветер») по це-
левому трудоустройству, 
укреплению связей между 
местами проживания ра-
ботников и районами, в 

которые они привлека-
ются для труда. 

Власти на местах пред-
ложили и такой путь лик-
видации бедности - направ-
ление бюджетных доходов, 
получаемых от использова-
ния государственного и му-
ниципального имущества, 
на нужды бедных районов, 
на строительство в них ин-
фраструктурных объектов 
и развитие отраслей произ-
водства. В некоторых слу-
чаях часть такого имуще-
ства может передаваться в 
виде паев бедным семьям, 
которые полностью или 
частично лишились воз-
можности работать, чтобы 
те могли получать доходы 
от этого имущества.

Андрей Бородин

 Главное Коротко и ясно

Мост Дружбы

Так Тяньцзиньская авиа-
компания называет воз-
душный мост, который она 
построила между Китаем и 
Россией. Речь идет о запу-
щенном на днях регулярном 
рейсе GS7941/42 до Шере-
метьева и обратно по втор-
никам и пятницам. Весьма 
символично, что это событие 
состоялось накануне самми-
та ШОС, который нынешней 
осенью примет Тяньцзинь. 
Готовясь к нему, руководство 
авиакомпании собирается 
украсить салоны лайнеров 
на московском направлении 
традиционными китайскими 
пейзажами тушью и россий-
скими матрешками. 

Связующие нити

Китай обнародовал план 
действий по ускорению раз-
вития цифровых и интеллек-
туальных цепочек поставок 
(так называют комплекс 
процессов, обеспечивающих 
движение товаров, сырья и 
финансовых потоков от по-
ставщика до конечного кли-
ента. - Ред.). В плане действий 
китайского правительства - 
внедрение новых технологий 
в виде ИИ, интернет-вещей и 
блокчейна для стимулирова-
ния цифровизации, интеллек-
туализации и визуализации 
цепочек поставок.

Данный шаг предпринят 
на фоне наращивания Ки-
таем усилий по укреплению 
стрессоустойчивости и повы-
шению уровня безопасности 
производственных цепочек и 
цепочек поставок, содействию 
глубокой интеграции традици-
онной и цифровой экономик.

Эльза Тюрина
(По материалам Синьхуа)

 Высокая экономика
Экономика малых высот 
становится новой точкой 

роста для развития за-
падных регионов Китая.

На берегах реки Хуанхэ 
один за другим взмывают в 
небо дроны. Но цель у них 
- не только и не столько 
блеснуть маневренностью, 
скоростью и другими так-
тико-техническими данны-
ми, хотя и этих качеств у 
ревущих под облаками бес-
пилотников хоть отбавляй. 
Главная задача у этих ква-
дрокоптеров - иная: преодо-
левая сложный рельеф Лес-
сового плато, доставить в 
труднодоступные места - на 
крутые склоны и в глубокие 
ущелья - саженцы для даль-
нейшей высадки.

Такие сцены в городе 
Шэньму, расположенном в 
северной части провинции 
Шэньси (Северо-Западный 
Китай) на участке среднего 
течения Хуанхэ, как подчер-
кивает агентство «Синьхуа», 

распространившее данный 
репортаж, стали за послед-
ние два года обычным явле-
нием в сезон лесовосстанов-
ления. И это более чем ярко 
иллюстрирует тот факт, что 
вместе со стремительным 
развитием высоких техно-
логий в повседневную жизнь 
Китая такими же высокими 
темпами интегрируется эко-
номика малых высот. 

Эта же тема оказалась 
самой обсуждаемой в ходе 
состоявшихся в администра-
тивном центре этой про-
винции 9-й международной 
выставки «Шелковый путь» 
и Инвестиционно-торговой 
ярмарки по сотрудничеству 
между восточным и запад-
ным регионами Китая. А 
самой посещаемой стала 
организованная здесь зона 
низковысотной экономи-
ки. И действительно, было 
на что поглазеть! Дроны с 

фиксированным крылом, 
с вертикальным взлетом и 
посадкой, мультикоптеры - 
всего более 100 различных 
типов беспилотных лета-
тельных аппаратов поража-
ли воображение. 

Не секрет, что демон-
страция достигнутого - ха-
рактерная черта китайцев. 
Но в данном случае она 
подтверждается практикой. 
Вот уже второй год подряд, 
как информирует Синь-
хуа, правительство страны 
включает тему «Экономика 
малых высот» (ЭМВ) в тра-
диционный доклад о своей 
работе, что свидетельству-
ет о высоком потенциале 
ЭМВ стать новым драйве-
ром экономики Китая.

В Шэньси сформирова-
на полная цепочка поста-
вок в области НИОКР и 
производства авиатехники 
- объем производства авиа-

ционной и беспилотной про-
дукции в 2024 году прибли-
зился к 200 млрд юаней. В 
Сычуане создана целостная 
производственная цепочка, 
охватывающая производ-
ство летательных аппара-
тов, бортовых систем, ком-
понентов и материалов.

Уникальные природные 
условия и преимущества 
в использовании воздуш-
ного пространства позво-
ляют западным регионам 
Китая создавать иннова-
ционные сценарии при-
менения и формировать 
регионально-ориентиро-
ванную экосистему низ-
ковысотной экономики. В 
гонке за лидерство в этой 
зарождающейся стратеги-
ческой отрасли западные 
регионы Китая демонстри-
руют полную готовность к 
рывку.

Максим Брунов

Дроны вооружают… саженцами

Цифры и факты
 Согласно докладу Всемирного банка «Бедность, процве-

тание и планета», сегодня около 700 миллионов человек 
по всему миру живут в состоянии абсолютной нищеты. 
Крайняя бедность наиболее распространена в странах 
Африки к югу от Сахары.

 Опытом Китая в борьбе с бедностью уже на протяжении 
многих лет активно пользуются Папуа - Новая Гвинея, Ма-
дагаскар, Лаос, Камбоджа и Мьянма. 

 Сам Китай за годы борьбы с бедностью, так сказать, в 
собственном доме направил более чем в 160 стран мира 
свыше полумиллиона сотрудников для оказания практиче-
ской помощи, несколько раз безоговорочно аннулировал 
межправительственные беспроцентные кредитные задол-
женности бедных и самых неразвитых государств.

Делай как мы 
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 Как дела, ШОС?
В Демонстрационной 

зоне регионального 
торгово-экономиче-

ского сотрудничества 
Китай - ШОС (далее - 

ДЗКШ), расположенной 
в городе Циндао (про-
винция Шаньдун, Вос-
точный Китай), открыт 

Информационно-дело-
вой центр международ-

ных проектов Новоси-
бирской области в КНР. 

Главной задачей центра 
станет углубление взаимо-
действия между предпри-
ятиями двух регионов, что, 
по мнению сторон, будет спо-
собствовать развитию китай-
ско-российских торгово-эко-
номических связей в целом, о 
чем сообщило Синьхуа.

Как отметил министр 
экономического развития 

Новосибирской области 
Лев Решетников на церемо-
нии открытия центра, про-
винция Шаньдун обладает 

огромным потенциалом со-
трудничества в виде богатых 
промышленных ресурсов, а 
ДЗКШ является долгосроч-
ным и надежным партнером 
Сибирского региона. 

По словам Решетникова, 
появившийся в Шаньдуне 
Информационно-деловой 
центр открывает перед 
Новосибирском широкие 
возможности для развития 
таких секторов, как строи-
тельство инфраструктуры, 
логистические перевозки и 
цифровая экономика.

Тем временем, как за-
метил заместитель главы 
провинциального управле-
ния коммерции Чжан Цин-
вэй, и провинция Шаньдун 
благодаря ДЗКШ сможет 
продвигать торгово-эконо-
мическое сотрудничество 
со странами ШОС и госу-
дарствами - участниками 
инициативы «Пояс и путь», 
в том числе с Россией.

В тот же день руковод-
ство свыше 30 предприятий 
из Новосибирской обла-
сти провело переговоры 
с представителями более 
чем 60 компаний из шести 
китайских провинций по 
таким направлениям со-
трудничества, как логи-
стические перевозки, про-
дукты питания, бытовые 
товары и складское обору-
дование. 

Виктор Прокопчук

Сибирь стала ближе

Такой месседж, при-
чем без знака вопроса, 

отправил недавно в 
пространство соцсети 

Х (запрещена в Рос-
сии. - Ред.) небезыз-

вестный Илон Маск. 
При этом миллиардер 

назвал демографию 
«самой большой про-

блемой Китая», за-
метив, что она харак-

терна практически для 
каждой из развитых 

стран. И это, увы, ис-
тинная правда. 

Возьмем Россию. В первой 
половине 2024 года (аккурат 
в Год семьи) наша страна до-
стигла исторического мини-
мума рождаемости - 599,6 
тыс. детей. Для сравнения: в 
2022-м их родилось 1 306 162, 
а девятью годами раньше - и 
вовсе под 2 млн. По самым 
скромным подсчетам, за 10 с 
небольшим лет количество 
новорожденных в России 
снизилось на 35-40%. И та-
кими же примерно темпами 
растет число стариков. В 
2024 году в России прожива-
ли 34,5 млн человек старше 
60 лет, а к 2030 году их число, 
по словам вице-премьера РФ 
Татьяны Голиковой, может 
увеличиться еще на 2 мил-
лиона.

Но вернемся к Китаю. В 
своем месседже г-н Маск опи-
рался на данные американ-
ского аналитического центра 
Pew Research Center (Пью). 
Мы же обратимся к офици-
альным данным Государствен-
ного статистического управ-
ления КНР (ГСУ), согласно 
которым население Китая 
сократилось в 2024 году на 
1,39 млн человек. А начало не-
желательному демографиче-
скому процессу в стране поло-
жил 2022 год, когда население 
Китая (впервые за последние 
60 лет) уменьшилось на 850 
тыс. человек. В 2023 году этот 

показатель снизился еще на 
2,08 млн человек. 

Хотя очертания пробле-
мы, как кадры на фотоплен-
ке, проявились уже к 2020 
году по итогам последней 
переписи населения КНР. 
Как сообщило тогда Синь-
хуа со ссылкой на данные 
ГСУ Китая, доля граждан 
КНР в возрасте 60 лет и 
старше составила 18,7% от 
общей численности насе-
ления страны, что на 5,44% 
выше показателя 2010 года. 

Говоря о причинах появ-
ления в Поднебесной так на-
зываемой демографической 
ямы, зарубежные эксперты 
первым делом вспоминают 
политику «Одна семья - один 
ребенок», которая долгое вре-
мя и вправду ограничивала 
рост рождаемости в стране. 
Кто-то даже подсчитал, что, 
не будь этой государственной 
программы, население Ки-
тая увеличилось бы чуть ли 
не на полмиллиарда человек. 
Да, но к столь заметному при-
росту надо было подтягивать 
экономику, что на тот момент 
представлялось весьма про-
блематичным. 

В числе других причин 
замедления темпов роста 
населения в Китае - соци-
альные факторы, в том чис-
ле материальное состояние 
молодых пар. Многие из них 

не хотят иметь детей, по-
тому что, по свидетельству 
агентства Reuters, не могут 
позволить себе платить за 
медицинское обслуживание 
и образование наряду с доро-
гим жильем. В этом же ряду 
стоит проблема занятости: 
согласно данным того же 
Reuters, в 2023 году уровень 
безработицы среди молоде-
жи достиг рекордных 21,3%, 
одновременно во многих 
сферах снизилась зарплата. 

Одним словом, демогра-
фическая проблема для 
Китая - вполне реальная, 
и ее не отрицает даже сам 
Си Цзиньпин. Сразу после 
избрания на третий срок в 
ходе первого заседания Цен-
тральной комиссии по фи-
нансовым и экономическим 
вопросам председатель 
КНР обратил внимание на 
низкий уровень рождаемо-
сти, старение населения и 
различия между регионами 
как на тенденцию, неблаго-
приятно влияющую на вто-

рую по величине экономику 
мира, и призвал высокопо-
ставленных чиновников 
активизировать усилия по 
поддержанию «подходяще-
го» уровня рождаемости и 
численности населения. 

Что же для этого дела-
ется в Китае?

После отказа от политики 
«Одна семья - один ребенок» 
власти Поднебесной стали 
предлагать различные меры 
по поощрению рождаемости: 
разрешили заводить до трех 
детей, предоставили и выпла-
чивают налоговые льготы и 
жилищные субсидии, продле-
вают отпуска по беременно-
сти и родам, увеличивают ко-
личество оплачиваемых дней 
отпуска по браку с трех до 30 
дней, расширяют медицин-
ское страхование местных 
жителей более чем на дю-
жину методов лечения бес-
плодия, включая экстракор-
поральное оплодотворение, 
трансплантацию эмбрионов, 
а также замораживание и 
хранение спермы, выплачи-
вают вознаграждение при 
вступлении в брак в раннем 
возрасте.

С таким подходом к про-
блеме, считают многие 
эксперты, у Поднебесной 
есть реальные возможно-
сти если не переломить, то 
во всяком случае урегули-
ровать ситуацию в сторону 
ее меньшей опасности.

Виктор Крюков

Китаю угрожает 
демографический кризис?

Тем временем
Китай активизирует общественную кампанию 
для стимулирования рождаемости в стране. До 
этого стало известно, что власти Китая заплани-
ровали выборочное обследование населения, 
чтобы выявить текущие демографические из-
менения в обществе.

 Параллели

Солнце 
вместо угля

Потребление угля в Пекине 
сократилось с 21,8 млн тонн в 
2012 году до менее чем 600 тыс. 
тонн в 2024-м. Столь заметный 
результат, по словам главы го-
родской комиссии по развитию 
и реформам Ян Сюлин, достиг-
нут благодаря использованию 
вместо угля возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ). 
Это, в свою очередь, способ-
ствовало значительному улуч-
шению качества воздуха, о 
чем свидетельствует среднего-
довой уровень концентрации 
твердых взвешенных частиц 
PM2,5: с 89,5 мкг/м3 в 2013 году 
он снизился до 30,5 мкг/м3 в 
2024-м.

Через границу - 
без брони

На КПП Бедель, располо-
женном на китайско-кыргыз-
станской границе, запущен 
сезонный режим таможенно-
го оформления, в рамках ко-
торого не требуется брониро-
вание при въезде и выезде из 
страны. В 2027 году, как ожи-
дается, на этом КПП завер-
шится строительство вспомо-
гательной инфраструктуры, 
после чего начнется его кру-
глогодичная работа.

Ольга Якивец
(По материалам Синьхуа)

 Коротко и ясно

Фуры выезжают из центра 
мультимодальных грузоперевозок 
Демонстрационной зоны Китай - 
ШОС в городе Циндао

Кстати
По итогам 2024 года двусторонний товарооборот между про-
винцией Шаньдун и Новосибирской областью превысил 
230 млрд юаней, или 31,98 млрд долларов США.
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Более одного миллио-
на китайских туристов 
посетили Россию в 
2024 году

Об этом со ссылкой на 
заместителя главы Мини-
стерства экономического 
развития РФ Дмитрия Вах-
рукова сообщило китайское 
информационное агентство 
«Синьхуа». Сам г-н Вахру-
ков, в свою очередь, обна-
родовал эту новость на за-
вершившемся в Хабаровске 
Российско-Китайском фору-
ме, на котором тема туризма 
и визового обмена между 
двумя странами накануне от-
пускного сезона стала едва 
ли не самой главной. 

Заметим для ясности, что 
прозвучавшая цифра касает-
ся только тех китайцев, кто 
по обыкновению останавли-
вался в гостиницах. Но все 
больше гостей из Поднебес-
ной, представляющих новое 
лицо китайского туриста, 
предпочитают самостоятель-
но планировать свои поездки 
в Россию. При этом многие 
из них ориентируются на 
рекомендации Xiaohongshu, 
одной из популярных в КНР 
социальных сетей, и могут 
(для остроты впечатлений) 
останавливаться в хостелах 
или в других нетрадицион-
ных местах. Например, в 
Благовещенске в рамках 
приграничного туризма для 
автопутешественников из 
Китая организуют специаль-
ные автогородки, где они мо-
гут самостоятельно готовить 
еду и даже ночевать в при-
паркованных машинах.

Это мы к тому, что число 
китайских туристов, офи-
циально останавливающих-
ся в российских гостиницах, 
значительно увеличивает-
ся за счет так называемых 
свободных путешественни-
ков, и это не может не радо-
вать. Особенно если учесть, 
что хлынувший в Россию 
после пандемии корона-
вируса великий турпоток 
имеет тенденцию к росту и 
в обратном направлении - 
в сторону Китая, причем в 
обоих случаях почти с дву-
кратным приростом.

Как подчеркнул сам 
президент России Влади-
мир Путин в заявлении для 
СМИ об итогах российско-
китайских переговоров, 
прошедших в Москве в дни 
празднования 80-летия Ве-
ликой Победы, «в 2024 году 
в КНР побывали 1,6 мил-
лиона россиян». Не менее 
важен и вывод, сделанный 
лидером России: рост тури-
стических потоков связан 
со взаимным безвизовым 
режимом.

На это же обстоятельство 
обратил внимание участни-
ков Российско-Китайского 
форума в Хабаровске зам-
министра Минэкономразви-
тия России Дмитрий Вахру-
ков. По его словам, крайне 
эффективным механизмом 

увеличения турпотока из 
КНР в РФ оказалась единая 
электронная виза, которой 
воспользовались более 400 
тыс. китайских туристов. 
Результат настолько впе-
чатляющий, что в ближай-
шее время, как сообщил г-н 
Вахруков, срок пребывания 
по такой визе планирует-
ся продлить с 16 до 30 дней. 
Вахруков добавил, что меж-
ду Россией и Китаем также 
действует механизм поездок 
организованных туристиче-
ских групп от пяти человек 
на безвизовой основе и что 
в настоящее время ведутся 
переговоры по улучшению 
условий для таких поездок, 
в частности, речь идет об 
увеличении максимального 
срока поездки в 1,5 раза.

Андрей Бородин

Здравствуй, Китай! Выпуск №9 (14) 4 июня 2025 г.

 Новость греет

Великий поток Обыграли 
японцев

Китайские спортсмены 
Ван Чуцинь и Сунь Инша за-
воевали золотую медаль в 
соревнованиях в смешанном 
парном разряде на чемпио-
нате мира по настольному 
теннису в Дохе (Катар). Они 
одержали победу в финале со 
счетом 3:1 над парой ярых со-
перников из сборной Японии.

На чистую 
воду…

Китай усиливает надзор 
за платформами, распро-
страняющими финансовую 
дезинформацию. С этой це-
лью Государственная канце-
лярия интернет-информации 
(ГКИИ) КНР в сотрудниче-
стве с ведомствами финансо-
вого урегулирования недавно 
закрыла ряд аккаунтов и веб-
сайтов, которые, по данным 
ГКИИ, публиковали ложную 
информацию о рынках капи-
тала, продвигали незаконные 
рекомендации по акциям и 
разжигали ажиотаж вокруг 
криптовалютных транзакций. 

Первая в истории
В КНР вышла первая в 

истории Белая книга по био-
разнообразию Пекина. Со-
гласно опубликованным в ней 
данным, в столице КНР на-
считывается свыше 7121 био-
логического вида в 151 есте-
ственной и полуестественной 
экосистеме. Приведенные 
цифры, по мнению экспер-
тов, показывают, что Пекин 
является одним из самых био-
разнообразных мегаполисов 
мира. Кроме того, они свиде-
тельствуют о значительных 
достижениях властей города 
в деле сохранения биоразно-
образия в китайской столице.

Елена Шустова
(По материалам Синьхуа)

 Коротко и ясно

В прошлом номере 
«ЗК» мы опубликовали 
заметку с много гово-
рящим заголовком - 
«70% китайцев мечта-
ют похудеть». 

В публикации, основан-
ной на сообщении агентства 
«Синьхуа», приводились 
весьма неблагоприятные 
данные Госкомитета по 
делам здравоохранения 
КНР. Как оказалось, 16,4% 
взрослых китайцев страда-
ют ожирением, а еще 34,3% 
имеют избыточный вес, 
граничащий с критическим. 

В этой связи тревожным 
набатом в заметке звучал 
вывод специалистов: не-
принятие мер по борьбе с 
надвигающейся угрозой 
может привести к серьез-
ным последствиям для 
страны. И это не пустые 
слова. Согласно прогно-
зам, к 2030 году приведен-
ные выше цифры могут в 
сумме увеличиться до 70 и 
более процентов. 

И вот на днях, как со-
общило то же агентство 
«Синьхуа», Национальный 
руководящий комитет по 
вопросам здорового пита-
ния (НРКЗП) опубликовал 
ряд рекомендаций по пита-

нию, ставших своеобраз-
ным ответом на растущую 
обеспокоенность властей 
Поднебесной по поводу ро-
ста показателей ожирения. 

Так, отныне китайцам 
предлагается увеличить по-
требление трех ключевых 
категорий продуктов пи-
тания - овощей и фруктов, 
цельнозерновых и продук-
тов водного промысла. Что 
касается овощей и фруктов, 
то населению рекоменду-
ется включать их в каждый 
прием пищи и употреблять 
ежедневно. При этом взрос-
лым советуют употреблять 
не менее 300 граммов све-

жих овощей в день, в том 
числе более половины из 
них - темного цвета. 

Овощи и фрукты не сле-
дует считать взаимозаме-
няемыми, предупреждают 
специалисты, так как они 
выполняют разные пита-
тельные функции, и поэто-
му жизненно важным для 
сбалансированного пита-
ния является их совмест-
ное потребление, подчер-
кивается в рекомендациях.

Не меньшее внимание в 
них уделено цельнозерно-
вым продуктам, включая 
бурый рис, овес, киноа и др. 
По мнению специалистов 

НРКЗП, они считаются ос-
новными источниками пи-
щевых волокон, витаминов 
группы В и необходимых 
минералов. Согласно реко-
мендациям, взрослые долж-
ны употреблять от 50 до 100 
граммов цельнозерновых в 
день. По крайней мере, один 
из трех ежедневных прие-
мов пищи должен включать 
цельнозерновые продукты, 
считают специалисты ко-
митета. Это, по их мнению, 
обеспечит достаточное по-
требление питательных ве-
ществ и здоровую пищева-
рительную систему.

В числе рекомендован-
ных к употреблению про-
дуктов водного промысла 
значатся жирные сорта 
рыб - такие, как лосось, 
угорь и макрель, которые 
богаты докозагексаено-
вой и эйкозапентаеновой 
кислотами, а также вита-
минами D и А. Кроме того, 
различные виды морских 
водорослей, включая мор-
скую капусту, вакаме и 
порфиру, содержат йод, ви-
тамин К и фолиевую кис-
лоту, а моллюски богаты 
железом, цинком, йодом 
и другими необходимыми 
минералами.

Виктор Крюков

В какие города и провинции Китая можно въехать 
без визы (в скобках указаны условия)

 Сянган и Аомэнь (14 дней и 30 дней соответственно).

 Остров Хайнань (в составе организованной туристиче-
ской группы, до 30 дней).

  Шанхай (в качестве пассажира круизного лайнера, до 15 дней).

  Пекин, Шанхай, Нанкин, Ханчжоу, Сямэнь, Циндао, 
Чэнду, Ухань, Куньмин (транзитом до 6 дней).

  Чунцин, Гуанчжоу, Далянь, Гуйлинь, Шэньян, Сиань, 
Харбин (транзитом до 72 часов).

  Провинция Гуандун (в составе тургруппы из Сянгана и 
Аомэня, до 144 часов, или 6 дней).

  Кроме того, возможность попасть в Китай без визы полу-
чают обладатели карты АТЭС - аналог деловой или дипло-
матической визы, которую могут получить бизнесмены или 
госслужащие, тесно сотрудничающие с КНР.

Подготовила Ольга Якивец

 Здоровье

Ожирению - стоп!
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В одной из деревень 
провинции Хунань ки-
тайская полиция об-
наружила подпольную 
клинику, которая за-
нимались суррогатным 
материнством, эксплу-
атируя в данной роли 
глухонемых женщин.

Так во всяком случае ин-
формирует своих читателей 
South China Morning Post, 
старейшая англоязычная 
газета Гонконга, рассказав-
шая о нашумевшем в Китае 
ЧП. На самом деле выясни-
лось, что глухотой страдала 
лишь одна из допрошенных 
женщин, которая общалась 
с правоохранителями ис-
ключительно с помощью 
жестов. Но это обстоятель-
ство нисколько не умаляет 
преступной роли так назы-
ваемой клиники, которая 
действительно занималась 
незаконным промыслом, 
обосновавшись в одном из 
особняков города Чанша, 
что в провинции Хунань. 

В ходе полицейского рей-
да и обыска в подпольной 
клинике были обнаружены 
операционная, лаборатория 
с медицинской аппаратурой 
для проведения экстракор-
порального оплодотворения 
(ЭКО), несколько палат с 
установленными в них ста-
ционарными больничными 
койками. Девять женщин из 
18 задержанных оказались 
будущими матерями и до-
норами яйцеклеток. Двум 
из них, в том числе глухой 
41-летней китаянке, уро-

женке провинции Шэньси, 
как признались сами жерт-
вы, уже успели пересадить 
эмбрионы. При этом пер-
вой, оказавшейся 29-летней 
представительницей этни-
ческого меньшинства из 
провинции Сычуань, запла-
тили 190 тыс. юаней (26 тыс. 
долларов), а второй - 280 
тыс. (39 тыс. долларов).

Власти начали рассле-
дование по факту возмож-
ной торговли людьми и 
незаконной медицинской 

деятельности. Что касается 
обнаруженных в подполь-
ной клинике жертв в роли 
«суррогатных матерей», то 
все девять женщин были 
благополучно вывезены из 
ада и доставлены в местную 
больницу для медицинского 
обследования. Подпольное 
учреждение закрыто, персо-
нал взят под официальный 
контроль, и дело будет рас-
сматриваться в строгом со-
ответствии с законом.

Нинэль Агишева

Ученые из китайской 
Satellite Network Group 
(China SatNet), исполь-
зовав спутниковую 
сеть Guowang, успеш-
но провели в мае 
первый в мире видео-
звонок из космоса на 
обычный смартфон. 
Тем самым Поднебес-
ная опередила Starlink 
и других конкурентов 
в борьбе за установ-
ление первой полно-
ценной 5G-связи в 
космосе. 

Напомним, что в 2020 
году американская компа-
ния Lynk Global отправила 
первое текстовое сообще-
ние с орбитального спутни-
ка на стандартный телефон. 
А в 2024-м аналогичный 
тест с использованием сети 
Starlink провела SpaceX Ило-
на Маска в сотрудничестве с 
европейской коммуникаци-
онной компанией T-Mobile. 

Однако в обоих случаях пере-
дача СМС- и голосовых со-
общений осуществлялась с 
помощью специальной тех-
нологии, разработанной спе-
циально для этой сети и теле-
фонов, и не была основана на 
глобальных стандартах 5G. 

Особенность же китай-
ского проекта состоит в 
том, что он был реализован 
с применением междуна-
родного стандарта 5G NTN 
(Non-Terrestrial Network). 
Иными словами, смартфон 
подключился к спутнику по 

тем же протоколам, что и к 
наземным 5G-сетям, - без ис-
пользования специального 
оборудования или других мо-
дифицированных устройств.

- Мы успешно завершили 
испытание 5G NTN и под-
твердили работоспособность 
ключевых компонентов ар-
хитектуры интегрированной 
сети «космос - земля». Это 
означает, что пользователь 
может подключиться к спут-
никовой связи, используя 
обычный 5G-смартфон, - по-
яснил полученный результат 
Лян Баоцзюнь, глава China 
SatNet, вызвав тем самым 
серьезную обеспокоенность 
в США. 

И американцев можно 
понять. Ведь проведенный 
китайцами эксперимент 
продемонстрировал реаль-
ную возможность трансли-
ровать видеоконтент непо-
средственно на телефоны 
через спутник. Это, кроме 

всего прочего, в обозримом 
будущем делает запреты на 
использование иностранных 
интернет-сервисов (вспом-
ните хотя бы постоянные 
угрозы Штатов заблокиро-
вать китайский Tik Tok) со-
вершенно бессмысленными. 
Единственное условие - что-
бы в зоне доступа находился 
спутник.

В целом главная задача 
предлагаемой технологии 
- обеспечить покрытие мо-
бильной связи в самых от-
даленных районах за счет 
подключения телефонов к 
спутникам или другим плат-
формам на орбите, а не по-
лагаться на традиционные 
вышки сотовой связи на 
Земле. Таким образом, спут-
никовая 5G-связь может 
быть незаменимой в авиа-
ции, на море, в чрезвычай-
ных ситуациях, а также для 
беспилотных и автономных 
систем.

Андрей Бородин
(По материалам SCMP и 

других СМИ)
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 Коротко и ясно

И пришел 
Дуаньу

Жители Поднебесной 
весело отметили выпав-
ший на минувшую суб-
боту традиционный ки-
тайский праздник Дуаньу 
(Праздник драконьих 
лодок). Его еще называ-
ют «двойной пятеркой» 
из-за того, что он отме-
чается в пятый день пя-
того месяца по лунному 
календарю, и таким днем 
в этом году стало 31 мая.

В этот день жители 
Китая с удовольствием 
участвовали в различ-
ных мероприятиях, по-
священных празднику, 
в частности, готовили 
цзунцзы. 

Это традиционное 
блюдо делается из клей-
кого риса с разными 
начинками, который 
заворачивается в бам-
буковые или тростнико-
вые листья. Мужчины же 
большей частью состяза-
лись в гребле на драко-
ньих лодках - какой же 
без них Дуаньу!

Виктор Пронин

Спрос рождает… преступление
 Криминал

 Чудеса

Космос говорит с Землeй

Комментарий «ЗК»
В отличие от России, где суррогатное материнство 
легализовано, в том числе и на коммерческой 
основе (но исключительно, выделим в скобках, для 
граждан России), в Китае оно и не запрещено, и не 
разрешено. Точнее говоря, в настоящее время стра-
на не располагает всеобъемлющей правовой базой 
для суррогатного материнства.
Тем временем, согласно открытым данным, в 2022 
году 10% супружеских пар в Китае страдали бес-
плодием, что вдвое больше, чем в 1984 году, когда 
этот показатель составлял 4,8%. Не является также 

секретом, что примерно каждая седьмая китайская 
пара сегодня сталкивается с репродуктивными про-
блемами. Клиническая статистика показывает, что 
около 20% бесплодных пар не могут зачать ребенка 
без помощи репродуктивных технологий.
В том числе, видимо, по этим причинам в Поднебес-
ной нет-нет да фиксируются случаи нелегального 
суррогатного материнства, подобные приведенному 
газетой South China Morning Post. И совершенно 
справедливо, что они жестко пресекаются властями 
Поднебесной. 

Кстати говоря
 Под занавес 2024 года, а точ-
нее, в декабре 2023-го, инфор-
мационное агентство «Синь-
хуа» сообщило, что в период 
2018-2022 годов в Китае наблю-
далось устойчивое сокращение 
количества уголовных дел, 
связанных с незаконной ме-
дицинской практикой. Так, по 
данным Верховного народного 
суда КНР (ВНС), на которые 
ссылалось Синьхуа, в 2022 году 
количество рассмотренных 
дел в судах первой ступени 
сократилось примерно на 50% 
по сравнению с 2018 годом. 
ВНС также отметил, что после 
многих лет борьбы незаконная 
медицинская деятельность 
стала эффективно пресекаться. 
Однако, как признал предста-
витель ВНС, она по-прежнему 
ведется в скрытой форме и 
распространяется на многие 
области - от традиционных ме-
дицинских дисциплин до новых 
секторов - таких, как эстетиче-
ская медицина и вспомогатель-
ные репродуктивные техно-
логии. Поэтому, подчеркнул 
представитель ВНС, суды Китая 
продолжат ужесточать борьбу 
с подобными преступлениями, 
защищая здоровье и благопо-
лучие людей.
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- Аркадий Яковлевич, по 
вашим сценариям сейчас сни-
маются фильмы?

- Да. В прошлом году вы-
шел сериал «Рыбка по имени 
Люба». А сейчас по моему сце-
нарию снимается восьмисе-
рийный сериал «Ведьмина лю-
бовь». Когда он выйдет? Это 
надо спросить у режиссера и 
продюсера.

- Судя по названиям - опять 
истории о любви, о женщинах. 
Ваш конек! Можете сказать, 
чем современные женщины 
отличаются от ваших геро-
инь из 1980-х годов?

- Должен вас огорчить, жен-
щины не изменились со времен 
Клеопатры. Они какими были, 
такими и остались по сути. Из-
менились прически, одежда, 
обувь, сумочки, но только не 
сущность. Возможно, в совет-
ское время женщины были 
строже в интимном смысле, да и 
мужчины проявляли строгость. 
Например, в замечательном со-
ветском фильме «Еще раз про 
любовь» режиссера Натансона 
по сценарию Радзинского есть 
постельная сцена между До-
рониной и Лазаревым. Так Ла-
зарев ни за что не соглашался 
раздеваться, его еле уговорили 
снять ботинки и лечь рядом с 
Дорониной. Застенчивость и 
скромность - эти качества были 
нашим людям присущи... А в 
основном женщин интересует 
любовь, и больше ничего им не 
надо. Когда женщина любит, она 

расцветает, это сразу заметно, на 
работе все говорят: «Маша влю-
билась!» Влюбленность видна 
по лицу, по походке. Когда лю-
бовь проходит, женщина еще 
какой-то период живет отголо-
ском этого чувства. Она в ожи-
дании. И как только возникает 
новая любовь, она опять ожи-
вает... А в остальном женщины 
различаются только характе-
рами: бывают умные, бывают 
стервы, бывают дурочки. 

- Сложно с вами согла-
ситься. Как можно жить од-
ной любовью? Тем более если 
тебе уже далеко не 20…

- Можно. Такая была Люся 
Гурченко. Она непрерывно в 
кого-то влюблялась и от люб-
ви прямо светилась. Такая же 
была моя любимая Наташа 
Гундарева. Она влюблялась 
безоглядно, до потери созна-
ния в своих собственных му-
жей и готова была им все от-
дать. Это особое свойство, оно 
должно идти изнутри. Искус-
ственно в себе нельзя любовь 
вызвать. Как можно себя за-
ставить полюбить?..

- Но в фильме «Одиноким 
предоставляется общежи-
тие» вы сами очень нагляд-

но показали, как сложно 
порой девушке обрести лю-
бовь.

- Сложнее, чем мужчине. 
Мужчина может познако-
миться с девушкой на улице, в 
компании, в метро, на работе. 
Он так же страдает от одино-
чества, как и женщина, но ему 
проще сделать первый шаг. 
Если же женщина берет иници-
ативу в свои руки, она выглядит 
непривлекательно. Мужчина, 
добивающийся женщины, вы-
зывает уважение. А если жен-
щина проявляет активность, 
это только отпугивает.

- Сегодня модно снимать 
ремейки популярных совет-
ских фильмов. Можете себе 

представить совре-
менную версию «Оди-
ноким предоставля-
ется общежитие»?

- Современный зри-
тель, скорее всего, не 
поймет историю, что 
какая-то женщина 
кого-то сватает, кому-
то пытается найти пару. 
Сегодня люди легко и 
просто знакомятся в 
интернете. Полно вся-
ких сайтов знакомств. 
Но мне кажется, что у 
подобных знакомств 
есть обратная сторона. 
Не знаю статистики, но 
чувствую, что в знаком-
ствах по интернету есть 
какой-то подвох. Ведь 
можно подсесть на кажу-
щуюся легкость общения 

и «потреблять» знакомства 
как фастфуд. Получается так: 
если что-то у пары не склады-
вается, то вместо того, чтобы 
разобраться, поговорить, по-
пытаться сохранить отноше-
ния, они опять бегут с кем-то 
знакомиться. И так без конца. 
На страницах интернета опи-
сывают себя красавцами, а в 
реальности - лысые и пузатые. 
Так же и женщины себя при-
украшивают. Поэтому про-
исходят разочарования. Но 
выхода я не вижу, потому что 
в интернете интереснее про-
живать жизнь, чем в простой 
обыденности.

Анжела Якубовская

Популярное вампирское семей-
ство вновь соберется вместе: в Мо-
скве начались съемки продолже-
ния культовых «Вампиров средней 
полосы». К своим ролям вернулись 
Юрий Стоянов, Егор Дружинин, 
Артем Ткаченко, Ольга Медынич и 
прочие отечественные «вампиры». 

- Ожидание съемок определенно 
того стоило, - рассказывает Ольга 
Медынич. - После прочтения ма-
териала у меня было два вопроса: 
выживет ли моя героиня Ольга Ан-
варовна и выживет ли с таким сцена-
рием актриса Ольга Медынич?.. За 
все эти годы я очень соскучилась и 
хотела вернуться в вампирскую се-
мью. С Юрием Николаевичем (Сто-
яновым. - Ред.) мы буквально недав-
но пересеклись на другом проекте и 
не могли наговориться. С Димой Че-
ботаревым и Артемом Ткаченко мы 
не виделись очень давно, поэтому у 
нас впереди много съемочных дней, 
где мы сможем наболтаться, наобни-
маться и налюбиться за кадром.

Ну а Агата Муцениеце, Анна 
Банщикова и Валерия Астапова 

предстанут в образе ведьм, причем 
химкинских, уже в другом сериале. 
Первая сможет слышать мысли, 
вторая - видеть будущее, а третья - 
мертвых.

- Меня в детстве дразнили ведь-
мой, вот теперь думаю, что это 
был знак, - улыбается Муцениеце. - 
Сама бы не хотела обладать даром 
слышать мысли, для меня это ста-
ло бы тяжелой ношей. Но от уме-
ния летать, перемещаться из одной 
точки в другую или быть невидим-
кой я бы не отказалась.

- Будь у меня дар героини, в пер-
вую очередь хотелось бы снова 
встретить дорогих людей, люби-
мую собачку, поговорить с Эдит 
Пиаф. Но в целом призраков до-
статочно видеть в кино, потому что 
это очень страшно, - признается 
Астапова.

- Мы все мечтаем о волшебной 
палочке, которая решит все пробле-
мы, - говорит Банщикова. - Но ни-
какая волшебная палочка не спасет. 
Наша история как раз про это. 

Ксения Позднякова

Лиза Моряк сняла про-
вокационное видео, в 
котором раскрыла се-
крет своего стреми-
тельного карьерного 
взлета. Заявление 
актрисы вызвало 
у публики неодно-
значную реакцию...

Надо сказать, что не-
однозначную реакцию 
вызывают все деяния су-
пружеской пары - Сарик 
Андреасян и Лиза Моряк. 
Кто-то ругает их творче-
ство и жизненную позицию, 
кто-то хвалит за прямоту и 
откровенность. И вот оче-
редной повод для обсужде-
ний… В коротком ролике 
Лиза заявила: «Мама дала 
мне красоту, папа - харак-
тер. А я дала Сарику. И те-
перь живу как у Христа за 
пазухой и играю главные 
роли».

«Ну вот и доказатель-
ство!» - возликовали хей-
теры. «Действительно, что 
уж тут скрывать!», «Ока-
зывается, зачем ГИТИС, 
ВГИК, Щепкинское и т. д. 
Надо просто ДАТЬ!»

Нашлись и защитники: 
«А что тут такого? Все ре-
жиссеры снимают своих 
жен в своих фильмах! И Ге-

расимов, и Александров, и 
Соловьев… Да мало ли их 
было и есть!» Кто-то счел 
заявление Моряк просто 
ироничным ответом на по-
стоянные обвинения в свой 
адрес, что, мол, совсем не та-
лантом она себе путь в кино 
проложила. В общем, с ее 
стороны это шутка. Или 
нет?

- Весь интернет обсужда-
ет эту фразу Лизы Моряк, 
- констатировала писатель-
ница и психолог Юлия Ши-
лова. - Из-за шумихи вокруг 
решила собрать о ней ин-
формацию и пришла к вы-
воду, что это очень эксцен-
тричный человек, который 
значительно приукрасил 
свою биографию. Напри-
мер, из открытых источ-

ников известно, что Лиза 
увела Андреасяна из преж-
ней семьи, где было двое 
сыновей. Но при этом она 
публично оправдывалась, 
что рушить семью не хо-
тела и у нее даже не было 
интима с Сариком до тех 
пор, пока у него в паспор-
те не появился штамп о 

разводе. Карьера у Моряк 
действительно пошла в гору 
четыре года назад, когда 
она стала женой Андреася-
на. То есть ее фраза про то, 
что «дала Сарику и теперь 
играю главные роли», как 
раз правдива. Другое дело 
- зачем она это озвучила? 
Мое мнение - ради хайпа. 
Причем свое сообщение 
она сформулировала в сти-
ле подростка 15 лет. Нор-
мальный взрослый человек 
так не скажет. Хотя эта ак-
триса впервые засветилась в 
роли эскортницы в сериале 
«Жизнь по вызову». Может, 
она так вошла в роль, что 
не видит ничего стыдного в 
своей фразе. Но я считаю, 
что для матери, у которой 
уже двое маленьких детей, 
говорить такое должно 
быть стыдно. Многие ре-
жиссеры снимают своих 
жен в главных ролях. Но ни 
одна так не выражалась. 

Лидия Мезина

« Дала Сарику и теперь 
играю главные роли»

   Аркадий Инин: 
« В знакомствах 

по интернету есть 
какой-то подвох»
Знаменитый писатель Аркадий Инин, по сценариям 
которого были сняты такие фильмы, как «Однажды 
двадцать лет спустя» и «Одиноким предоставляется 
общежитие», поделился мнением о том, чем совре-
менные женщины отличаются от тех, про которых 
он когда-то писал, а также высказался по поводу 
интернет-знакомств!

Сериал «Вампиры средней полосы» 
полюбился телезрителям. Спу-
стя три года начались съемки 
третьего сезона. Но это еще 
не все! Мода на доморощен-
ную нечисть привела к тому, 
что готовится еще и сериал 
под названием «Химкинские 
ведьмы». 

Банщикова 
стала ведьмой
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- Я уверен, что у фильма 
«Вызов» будет продолжение, 
и Клим Шипенко обещал мне, 
что мы с ним полетим туда (в 
космос. - Ред.) вместе, - сооб-
щил Шкаплеров.

Он также отметил, что 
создатели сиквела планиру-
ют съемки «на окололунной 
орбите», они сами сообщили 
об этом космонавту. Однако, 
как только эта новость раз-
летелась по всем медийным 
ресурсам, создатели фильма 
начали все отрицать... «Съем-
ки продолжения пока не пла-
нируются», - заявил режиссер 
Шипенко.

В то же время еще по-
сле выхода в прокат первого 
«Вызова» продюсер проекта 
Константин Эрнст говорил, 
что «Вызов-2» «представить 
себе очень даже можно». А в 
октябре прошлого года актер 
Сергей Марочкин сообщил, 
что работа уже началась. 
Пока не на орбите, а в пави-
льонах. И почему-то в режи-
ме строжайшей секретности. 
Но пару кадров с площадки 
даже утекли в Сеть. Конечно, 
есть вероятность, что это не 
те кадры, не с той площадки. 
Но теперь ведь утекла в Сеть 
информация от космонавта 
Шкаплерова. А дыма без огня 
не бывает. И не случайно тему 
вдруг стали активно муссиро-
вать. Может, почву готовят? 
Прощупывают реакцию? 
Ведь первый «Вызов» в свое 
время подвергался жесткой 
критике. Его ругали за мно-
гочисленные сюжетные не-
лепости, отсутствие интриги, 
затянутость, обилие навязчи-
вых рекламных интеграций... 
Но больше всего ругали за то, 
что Юлия Пересильд и Клим 

Шипенко зачем-то слетали в 
космос за госсчет. Условные 
два «билета» для них на МКС 
обошлись казне примерно в 
100 млн долларов. И это не 
считая затрат на подготовку 
и прочие накладные расходы. 
Траты на само производство 
фильма и на его промокам-
панию постоянно росли уже 
в процессе и достигли суммы 
в 1,5 млрд рублей. И к этой 
цифре надо было бы еще до-
бавить убытки Роскосмоса. 
Ведь из-за съемок на орби-
те был пересмотрен график 
космических исследований. 
Действующие космонавты 
Андрей Бабкин и Дмитрий 
Петелин были сняты с запла-

нированного полета, посколь-
ку их места заняли Пересильд 
и Шипенко. При этом экипаж, 
который вылетел до съемок, 
был вынужден остаться на 
МКС на шесть месяцев доль-
ше, чтобы выполнить работу, 
которую должны были взять 
на себя их сменщики. То есть 
все расписание критически 
важной отрасли полетело тог-
да в тартарары! Хотя те ка-
дры, которые Юлия с Климом 
отсняли на орбите, вполне 
можно было снять на Земле. 
Картинка ничем бы не отли-
чалась! Ведь все технические 
возможности для этого есть. 
Стоит ли повторять весьма 
сомнительный опыт космиче-

ских съемок для «Вызова-2» - 
большой вопрос.

- Константин Эрнст каж-
дые два месяца выбрасыва-
ет в информационное про-
странство амбициозные 
инициативы, - поделился свои-
ми наблюдениями известный 
киновед Вячеслав Шмыров. 
- То готовит ремейк фильма 
Куросавы «Семь самураев» 
с фальш-участием умерших 
звезд советского кино, то 
предлагает снять продолже-
ние «Вызова-2». При этом 
масштаб проекта находится 
в прямой зависимости от мас-
штаба бюджетирования, а во-
все не творческого замысла. 
Первый «Вызов», как извест-

но, большим событием куль-
турной и общественной жиз-
ни не стал. Зато занял первую 
строчку в Книге рекордов 
Гиннесса. Мол, наш отече-
ственный отряд профессио-
нальных кинематографистов 
первым слетал в космос! Но 
с таким же успехом в космос 
можно было отправить и от-
ряд учителей или комбайне-
ров. Космос, как я понимаю, 
сам по себе довольно спец-
ифичен. Он «глух и нем». И 
все самые яркие визуальные 
и аудиоэффекты, как правило, 
создаются на Земле. Как это 
одними из первых сделали Ку-
брик в «Космической одиссее» 
или Тарковский в «Солярисе». 
Когда еще освоение космоса 
только началось. Что в этом 
контексте добавил «Вызов» 
кроме газетного факта? Да, 
собственно, ничего. Хотя я 
очень ценю режиссера Шипен-
ко и актрису Пересильд. Знаю, 
что оказаться в космосе - это 
еще и пройти через большие 
личные перегрузки. И коман-
да с этим справилась! Они мо-
лодцы! Только и скепсис Ши-
пенко понятен. Если бы было, 
что снимать в космосе, прокат 
картины был бы во всем мире, 
невзирая на санкции. А у ре-
жиссера сейчас реальная зем-
ная проблема - три года как 
Министерство культуры не 
выпускает в прокат фильм о 
Есенине «Декабрь», где в роли 
великого русского поэта снял-
ся Александр Петров. Снача-
ла обещали выпустить фильм 
после премьеры «Вызова», но, 
увы, не случилось. Чем сегод-
няшним временам не угоден 
поэт Есенин, остается только 
гадать...

Лидия Мезина

- У нас в последние 30-40 лет 
главным сюжетообразующим 
действием, которые заводит 
киномеханизм, служит фраза 
«На чем в этот раз заработаем 
бабла?», - говорит Певцов. - И 
почти все так сейчас снимается.

В качестве ярчайшего при-
мера к своему утверждению он 
назвал фильм «Высоцкий. Спа-
сибо, что живой»:

- Ничего хуже про Высоц-
кого я в жизни не видел. И по-
следней была вишенка на тор-
те - артист, который играл в 
посмертной маске барда... Эти 
ребята заработали бабла на 
имени Высоцкого.

Певцов также раскрити-
ковал все новейшие детские 
фильмы - «Волшбеник Изум-
рудного города», «Чебурашка», 
«По щучьему велению», все 
это, по его словам, снято толь-
ко ради прибыли. И детские 
картины действительно соби-
рают очень большие суммы в 
прокате. Но, по мнению актера, 
показывать их детям нельзя:

- Они все наполнены урода-
ми, самовлюбленными эгои-
стичными тварями. Это не ге-
рои сказок.

Казалось бы, а кто мешает 
самому Певцову способство-
вать реализации хороших, по-

лезных для нравственного ро-
ста проектов? Ведь Дмитрий 
Анатольевич является членом 
Экспертного совета по куль-
туре! Именно в этом совете 
рассматриваются заявки на 
финансирование тех или иных 
фильмов... Но Певцов говорит, 
что от мнения членов совета 
ничего не зависит. Бывает так, 
что все единогласно проголо-
совали за очень сильный сце-
нарий, а потом выясняется, что 
он не прошел отбор на господ-
держку.

- Экспертные советы созда-
ны для видимости, - заявляет 
Певцов. - Это имитация и про-

фанация. Как деньги распреде-
лялись внутри своих, так они и 
продолжают распределяться. 
Заявляю это ответственно, как 
человек, который два года чи-
тает сценарии.

Заслуженная артистка и 
режиссер Оксана Сташенко, 
которая сняла уже несколько 
некоммерческих фильмов для 
семейного просмотра и при 
этом не смогла получить для 
них государственные субсидии, 
полностью согласна с Певцо-
вым:

- Мы только что прошли 
всю эту историю с подачей 
сценария на поддержку от 

Минкультуры. И получает-
ся так, что я уже четвертый 
фильм буду снимать без вся-
кой поддержки, на свои деньги. 
Когда этот сценарий читают 
кинематографисты, то гово-
рят: «Это надо снимать!» А в 
Минкультуры тем временем 
все пропускают через такое 
сито!.. Надо пройти три этапа 
отбора. И уже на первом эта-
пе отсеиваются все «не свои». 
Это удивительно, но люди, 
которые отбирают сценарии, 
вообще не прислушиваются 
к экспертному мнению. Они 
заранее знают, кому должны 
дать финансирование. И под 

это подгоняют условия кон-
курса. Чтобы их не уличили, 
что они раздают деньги каким-
то знакомым и знакомым зна-
комых. И ладно бы конкурс 
проходили такие проекты, в 
которых характеры героев 
могли бы служить примером 
для окружающих. Нет! Про-
ходят какие-то чернушные 
либо абсолютно бессмыслен-
ные сюжеты. Почему?!

Я знаю, за сколько можно 
снять кино. Я его снимаю. И 
поэтому я прекрасно представ-
ляю, сколько денег в итоге тра-
тится не на кинопроизводство, 
а оседает в карманах тех, кто 
получил финансирование. И 
сколько можно было бы еще 
снять фильмов на эти выделен-
ные от государства средства. 
Однако эти средства идут на 
перелеты бизнес-классом, на 
новые дома, на дорогие авто-
мобили. Достаточно просто по-
смотреть, что и у кого прибави-
лось после очередного проекта 
из недвижимого и движимого 
имущества... И что в итоге по-
лучается? Что, как сказал 
Дмит рий Певцов, фильмы у 
нас снимаются в основном ради 
денег. Он правильно сказал, я 
ему верю...

М.Н.

«Вызов-2»: под грифом 
«совершенно секретно»

О том, что у 
первого в мире 

фильма, снятого 
в космосе, скоро 
появится вторая 

часть, объявил 
космонавт Антон 

Шкаплеров. 
Он признался, 

что ему в 
новом проекте 

пообещали 
роль...

Дмитрий Певцов  
про наше кино:  

«Все ради бабла!»
Актер и депутат Госдумы выступил с громкими 
заявлениями о кухне отечественного кино. 
И, если верить его словам, на кухне 
этой готовят только коммерческие 
продукты, художественная 
ценность которых невысока. LE
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За Сашей Плющенко стра-
на наблюдает уже на протяже-
нии всех его 12 лет. И многие 
ужасаются физическим и пси-
хологическим нагрузкам, ко-
торые выдерживает мальчиш-
ка. Тренировки, соревнования, 
бесконечные съемки контен-
та для соцсетей, утомительная 
для ребенка публичность и 
прочее, и прочее... За все это 
время в адрес Евгения Плю-
щенко и Яны Рудковской при-
летает много хейта. На оче-
редные нападки в Сети Яна 
ответила: «У любого ребенка 
с детства должна были дис-
циплина. А еще должно быть 
деятельное развивающее хоб-
би. У него оно уже профессио-
нальное и приносящее деньги. 
На квартиру на Патриках уже 
в 12 лет он заработал». 

На самом деле квартира 
на Патриарших прудах была 
куплена еще два-три года 
назад. Во всяком случае, Яна 
о ней упоминала, когда Саше 
было всего 10 лет. Но, воз-
можно, Гном Гномыч успел 
заработать уже и на вторую 
квартиру. Как? А вот так... 
Плющенко-младший, будучи 
успешным юным фигуристом 
(он занимается в академии фи-
гурного катания своего папы), 
участвует в соревнованиях. И 
получает за это деньги даже в 
том случае, если не занимает 
призовое место. Дело в том, 
что его выступления на льду 
спонсируют крупные компа-
нии, о чем свидетельствуют 
нашивки на форме мальчика. 
Кроме того, у Гном Гномыча 
всегда ворох рекламных кон-
трактов от различных брендов 
- одежды, обу ви, игрушек и т. д. 
С помощью мамы и папы он 
всегда удачно монетизирует 
свою популярность в соцсе-
тях. Там он тоже часто что-то 
рекламирует, и в итоге на его 
счет стекаются солидные вы-
платы. Саша также является 
постоянным артистом в ледо-
вых шоу своего отца. И полу-
чает гонорары - не менее ста 

тысяч рублей за один выход. 
За неделю у него иногда на-
бирается 10-12 представлений. 
Поэтому и сумма за сезон по-
том набегает приличная. И 
он давно уже мальчик-милли-
онер! Скорее всего, миллио-

нером станет и его младший 
брат Арсений, которому тоже 
начали поступать рекламные 
контракты. 

Довольно состоятельным 
ребенком является и сын 
Эвелины Бледанс Семен. Он 
снялся в рекламе подгузни-
ков практически сразу после 
рождения. И с тех пор мама 
неустанно раскручивала его в 
соцсетях. В конце концов Се-
мен стал самым знаменитым 
в России мальчиком с синдро-
мом Дауна. Причем синдром 
не стал помехой для заработ-
ков: Сема участвует в модных 
показах, рекламирует бренды 
одежды, участвует в различ-
ных телешоу.

- Он очень много снимается, 
- говорит Бледанс. - Понимает, 
что съемки, эфиры - это уже 
его работа, поэтому старается 
быть послушным. 

Дочь Виталия Гогунского 
Милана еще совсем малыш-
кой (и при помощи мамы) за-
вела свой блог. И он стал очень 

популярным! Сейчас Милана 
зарабатывает солидные день-
ги на рекламе. 

Рекламные съемки и фото-
сессии стали также привыч-
ным делом для детей Юлии 
Барановской - Артема, Яны и 
Арсения. Их мама иногда бе-
рет их с собой и на меропри-
ятия в качестве соведущих. В 
этом случае отпрыскам теле-
ведущей платят отдельный 
гонорар - примерно миллион 
рублей. 

Дети Сергея Жукова - сы-
новья Энджел, Мирон и дочь 
Ника - приобщились сначала 
к ручному труду. Они работа-
ли на подхвате в кондитерской 
своих родителей. И получали 
за это оклад. Потом стали за-
рабатывать на съемках в раз-
личных телешоу. А сейчас дело 
дошло и до ролей в кино! 

- В том, что дети начинают 
рано зарабатывать, есть как 
плюсы, так и минусы, - счи-
тает детский психолог Инна 
Дворжецкая. - В совсем ран-
нем возрасте для ребенка 
любая работа - это больше 
игра. И ему приятно получать 
за такую игру еще и деньги, 
которыми он сразу учится 
правильно распоряжаться. 
Где-то родители подсказыва-
ют, на что лучше потратить 
или как накопить побольше... 

Но очень часто рано 
зарабатывающие 
дети демонстрируют 
удивительное финан-
совое благоразумие. 
Дети постарше вос-
принимают работу и 
заработки иначе. Для 
них это возможность 
ощутить свою взрос-
лость, значимость. В 
подростковом возрас-
те стремление зарабо-
тать вообще является 
естественным шагом 
к будущей самостоя-
тельной жизни. Под-
росткам полезно под-
рабатывать. Но есть 
нюансы. Дети звезд, 
а иногда и дети обыч-
ных родителей, став-

шие успешными в каком-либо 
виде деятельности (например, 
дети-блогеры), зарабатывают 
миллионы. И это не может не 
отразиться на их отношении к 
жизни. Например, у них про-
падает мотивация к учебе. И 
к получению, например, выс-
шего образования. «Зачем об-
разование, если можно грести 
деньги лопатой и без него» 
- так они начинают думать. В 
некоторых случаях могут воз-
никнуть сложности в общении 
со сверстниками. Опасения, 
что твои друзья с тобой только 
потому, что ты богат и знаме-
нит, и проистекающая из этого 
уверенность, что все можно 
купить, даже дружбу, - все это, 
конечно, не лучшим образом 
сказывается на дальнейшем 
формировании личности. Но 
это можно и нужно коррек-
тировать. В первую очередь, 
родители должны это делать 
- объяснять и давать правиль-
ные установки. 

Лидия Мезина

Пелагея может 
лишитьТелегина 
родительских прав
Певица в очередной раз выиграла суд у бывшего мужа-
хоккеиста, который регулярно оформляет запреты на выезд 
дочери Таси за границу. Но радоваться рано: 
Телегин намерен продолжать юридическую чехарду...

Почти год Пелагея вынуж-
дена воевать с Иваном Теле-
гиным за то, чтобы их общий 
ребенок мог выезжать на от-
дых в другие страны. Заботли-
вый папа запретил это делать, 
даже не предупредив заранее 
экс-супругу. Прошлым летом 
девочку сняли прямо с рейса! 
Пелагея через суд запрет от-
менила. Но Телегин оспорил 
отмену, не позволив ребенку 
отправиться в «лето» во время 
новогодних каникул. Пелагея 
вновь обратилась в суд, кото-
рый ожидаемо встал на ее сто-
рону.

- К сожалению, это еще не 
финал, - заметил адвокат Пе-
лагеи. - Нам в скором времени 
снова придется встретиться с 
Телегиным в апелляции, где он 
отстаивает из всех своих роди-
тельских прав и обязанностей 
только одно - ставить запрет 
на выезд дочери. И это все на 
фоне уклонения Телегиным от 

своих обязательств по уплате 
алиментов.

По информации из окру-
жения артистки известно, что 
Иван не встречался с дочкой 
уже пару лет. А после судов пе-
рестал и звонить ей. При этом 
он крайне обеспокоен тем, что 
Пелагея может увезти ребенка 
из России навсегда. Хотя есть 
подозрение, что спортсмен про-
сто мстит бывшей жене. Вот и 
играет в эту странную игру в 
запреты. Получается, что свои 
обязанности по алиментам он 
не выполняет, участия в воспи-
тании ребенка не принимает, а 
правом «не пущать!» активно 
пользуется... Можно ли как-то 
разом это прекратить?

- Если установление за-
претов на выезд происходит 
регулярно и необоснованно, 
то можно обратиться в суд с 
заявлением об ограничения 
родительских прав, - гово-
рит звездный адвокат Сергей 
Жорин. - Если суд придет к 
выводу, что в данном случае 
гражданин не только злоупо-
требляет правом, но и наносит 
вред своему ребенку, то это 
станет обоснованием для огра-
ничения родительских прав. 
Следствием такого ограниче-
ния является невозможность 
наложения каких-либо запре-
тов. Отмечу, что ограничение 
и лишение родительских прав 
не освобождает от родитель-
ских обязанностей, в том числе 
по уплате алиментов. 

М.Н.

Гулькина 
готова уйти

Экс-солистка группы «Мираж» 
Наталия Гулькина призналась, 

что всерьез подумывает 
об уходе со сцены. 

- Я много выступаю, гастро-
лирую, исполняю свои песни 
и песни других композиторов. 
У меня есть хиты «Айвенго», 
«Это Китай», «Просто Мария», 
был концерт в Государствен-
ном Кремлевском дворце. Но 
я всерьез подумываю о завер-
шении карьеры. На каждом 
концерте зрители просят ис-
полнить песни группы «Ми-
раж», но я не могу это сделать 
из-за авторских прав, - объяс-
няет Наталия.

Известно, что негласную 
войну едва ли не со всеми быв-
шими солистками группы, и 
особенно с теми, кто жаждет 
исполнять легендарные хиты, 
ведет создатель группы «Ми-
раж», композитор Андрей 

Литягин. Но оказалось, что в 
данном случае он ни при чем.

- Литягин мне ничего не 
запрещал. Все права сейчас 
принадлежат, так сказать, 
«Миражу» под руководством 
Алексея Горбашова, и песни 
можно купить. Но они очень 
дорого стоят, и у меня нет та-
кого количества денег для по-
купки даже одной песни. Да 
и зачем возвращаться в про-
шлое, перепевая одно и то же? 
- негодует Гулькина. - Поэтому 
отказываюсь от выступлений 
довольно часто. Сейчас нахо-
жусь в таком возрасте (певице 
61 год), когда не хочется наси-
ловать себя, мучить...

Рита Волошина

Как сын Плющенко 
заработал на квартиру 
в Москве
Гном Гномыча, как прозвала его звездная мама, все жалеют, 
потому что считается - родители его лишили детства. 
Загружают по полной! Но Евгений Плющенко и Яна Рудковская 
считают, что так и должно быть: «Он на квартиру на Патриках 
уже заработал!»

Юный фигуристЮный фигурист
 уже давно миллионер уже давно миллионер

С
О

Ц
С

Е
ТИ

С
О

Ц
С

Е
ТИ

С
О

Ц
С

Е
ТИ

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S



22 НАШИ ВСТРЕЧИ 23(1641)
4 июня 2025 года

www.mirnov.ru

«Прохожие пели
«Уно моменто»

- Михаил, когда вы поняли, 
что ваши родители - извест-
ные люди?

- Достаточно рано. Прохо-
жие почему-то часто при виде 
моего отца начинали петь «Уно 
моменто». Это была странная 
реакция на него. Я, честно го-
воря, думал, что они сумасшед-
шие! Представляете, идем мы с 
папой, и тут какой-то человек 
рядом затягивает: «Уно-уно-
уно-ун моменто». 

- Вообще какие моменты, 
связанные с отцом, больше 
всего вспоминаются из дет-
ства?

- С теплом вспоминаю наши 
небольшие поездки по СССР. 
К примеру, то, как мы ездили с 
Театром на Таганке в Ташкент 
на месяц. Мне тогда было лет 
шесть. Или как мама (актриса 
Марина Полицеймако. - Ред.) с 
папой меня взяли с собой в Вен-
грию, тоже с театром. До сих пор 
помню, как мы там жили в со-
ветском посольстве, как играли 
в футбол! Это ведь папа привил 
мне любовь к этому виду спор-
та... Помню, как офигенно мы 
проводили время в Коктебеле. 
Я же, можно сказать, там вырос 
- в поселке Планерское. С мало-
летства был аллергиком, и папе 
однажды посоветовали отвезти 
меня в Крым. Там мы познако-
мились с людьми, с которыми, 
между прочим, дружим до сих 
пор! Мы у них останавлива-
лись и очень классно проводили 
время. Знаете, отдыхали не как 
элитные туристы, а как мест-
ные. Каждый закуток исследо-
вали! Я эти места с тех пор знаю 
практически наизусть. Помню, 
как ходили с папой на катере 
вокруг Карадага, любовались 
красотами, изучали дом Макси-
милиана Волошина. Именно в 
Крыму я, кстати, познакомился 
с Лехой Макаровым. У его 
мамы Любови Полищук и 
ее супруга Сергея Цигаля 
там был дом... Там вообще 
была такая очень театраль-
ная, творческая тусовка.

- Елизавета Боярская 
как-то призналась, что 
дома они никогда не смо-
трели «Трех мушкетеров» 
и некоторые другие фильмы 
с участием папы. А у вас как 
было заведено?

- Мы смотрели! И сейчас 
могу их посмотреть - это па-
мять, причем на некоторых 
съемках я бывал вместе с от-
цом. К примеру, на съемках 
картины «Человек с бульвара 
Капуцинов». И мне приятно 
вспомнить эти моменты... У 
папы, конечно, была сумасшед-
шая слава! Помню, как однаж-
ды поехали с отцом в Сухуми. 
Он выступил на концерте, а по-
сле мы отправились в гостини-
цу. Так вот за нами увязался че-
ловек с ящиком коньяка. Шел и 
кричал: «Семен, выпей со мной, 
я умоляю тебя». Я спрашивал: 
«Папа, чего он хочет?» На что 
он отвечал: «Пойдем быстрее». 
Этим ящиком коньяка папа в 
итоге подпер дверь нашей ком-
наты в гостинице! И подобных 
историй много...

- Говорят, ваша мама дру-
жила с Владимиром Высоц-
ким и он вас даже на руках 
держал…

- Верно. Хотя то, как он меня 
держал, достоверно не помню... 
Да, они дружили. Правда, однаж-
ды сильно поругались. И мама 
рассказывала, что он подошел 
к ней за три месяца до смерти и 
сказал: «Маша, давай помирим-
ся, я скоро умру». И они помири-
лись. Такая вот история… Друзья 
познаются в радости, и хочется, 
чтобы они познавались только 

в ней. Но все-таки случаются в 
нашей жизни и горести. И ког-
да папа заболел, большинство 
так называемых друзей от него 
отвернулись. Но расскажу о до-
стойных. Конечно, это Лев Ду-
ров, который приходил к папе 
много раз, это Марк Розовский. 
Очень символичная история 
есть с дядей Сашей Абдуловым. 
Потому что, когда папа заболел, 
дядя Саша выиграл какую-то 
сумму на одном телешоу и по-
жертвовал ее папе. А потом у 
Абдулова случилась онкология. 
И он за три дня до смерти позво-
нил папе и поздравил его с днем 
рождения. Такой парадокс - папа 
в итоге его пережил... 

«Я не горел желанием 
становиться актером»
- Михаил, вы - балагур, лег-

кий общительный человек. А 
папа был таким или с родны-
ми все-таки уходил в себя, был 

молчаливым?
- Дома он отдыхал. Не 

могу сказать, что всегда 
нас веселил. Днем, напри-
мер, спал... А вообще был 
очень ответственным. И 
я надеюсь, что научился у 
него этой ответственно-
сти. К примеру, папа за-
писывал все свои дела в 
тетрадку, гулял с собакой 
по утрам. То есть петель-
ка - крючочек - все долж-

но было быть четко и точно. Я 
тоже стараюсь, но иногда, ко-
нечно, раздолбайство побеж-
дает... Папа ненавидел опаз-
дывать. Даже на пять минут! 
Для него это была настоящая 
катастрофа! Для меня также. 
Я тоже ненавижу опаздывать, 
особенно на репетицию или на 
съемку, у меня начинается па-
ника. А некоторым почему-то 

пофиг: опаздывают и отшучи-
ваются.

- Как отреагировали ваши 
родители, когда сообщили им, 
что хотите стать актером?

- Ну, во-первых, я не то чтобы 
очень уж хотел становиться ак-
тером. Учился в последнем клас-
се школы, ходил на дискотеки, 
ни о чем особо не думал. Пони-
мал лишь, что нужно окончить 
школу, которую я, в принципе, 
не слишком любил. Но потом 
пришла повестка из военкома-
та. А это, извините, чеченская 
война - и возник логичный во-
прос. Я задумался: что мне де-
лать, если никуда не поступлю? 
Тогда-то мама и посоветовала: 
«Иди, пробуй». И это было для 

меня так легко, зажига-
тельно, интересно. Не 
говорю о том, что я та-

кой молодец, конечно, 
я благодарен родите-
лям, творческим генам, 

которые передались 
мне по наследству. Но я 
все-таки самостоятель-
но поступил в четыре 
московских института 
из шести!

- Выходит, родите-
ли не были против?

- Да. Папа благоговейно про-
молчал, а потом сказал: «Мо-
лодец!» И началась абсолютно 
другая жизнь.

- Кстати, вам впослед-
ствии не мешало, что ваши 
родители известные люди, 
или, наоборот, помогало?

- Я этим, безусловно, всегда 
гордился и горжусь до сих пор, 

но никогда не бравировал. Ког-
да поступил в ГИТИС, навер-
ное, там знали, чей я сын, но они 
увидели во мне то, что мне дали 
родители. Увидели, что из меня 
можно что-то лепить.

- Почему вы взяли мамину 
фамилию?

- Это родители решили без 
меня, когда я только родился. 
Потому что с фамилией Ферд-
ман (настоящая фамилия Семе-
на Фарады. - Ред.), наверное, мне 
было бы сложновато начинать 
жить в 1976 году.

- А Фарада?
- Это все-таки псевдоним. В 

общем, вопроса не стояло.
- Вы говорите, что ездили 

с отцом на съемки. А что мо-
жете рассказать о съемках 
обожаемых публикой «Чаро-
деев»?

- В чем вообще заключается 
феномен «Чародеев»? В том, 
что при - да не обидятся на меня 
сейчас сценаристы - всей бед-
ности сценария на съемочной 
площадке была собрана плея-
да роскошных советских арти-
стов, которые и сделали фильм. 
Папу пригласили туда на эпи-
зод! А вот что в итоге из этого 
вышло - отличная роль! Режис-
сер Константин Бромберг го-
ворил, что весь текст папа при-
думал сам. Он создал то, что вся 
страна цитирует до сих пор! А 
в «Формуле любви» они креа-
тивили с Александром Абдуло-
вым. Придумывали реплики - 
вот так просто, за сигаретой, за 
чашкой кофе. «Селянка, у тебя 
бабушка есть?» - «А давай вот 
так скажем» - «Давай!» Это все 
было придумано на ходу.

- К слову, режиссер «Чаро-
деев» рассказывал, что ваш 
отец действительно заблу-
дился в телецентре «Остан-
кино», где проходили съем-
ки…

- Что касается «Останкино», 
помню, как я сам бродил по тем 
коридорам, когда мы делали 
документальный фильм про 
съемки «Чародеев»… Там ре-
ально можно заблудиться, ска-
жу я вам! (Смеется.) Больше 
того, когда-то в телецентре на-
ходилась радиостанция «Евро-
па Плюс», куда я не раз ездил по 
работе. И я там реально заблу-
дился!.. Кстати, если продол-
жить об импровизациях, очень 
интересные истории были у 
моих родителей в театре. На-
пример, в спектакле «Мастер и 
Маргарита» папа играл управ-
дома Босого. Я сидел в зале, 
а он выходил на сцену и им-
провизировал: «Где-то тут мой 
мальчик…» Еще забавный мо-
мент был в спектакле «Полто-
ра квадратных метра», где они 
играли с мамой. Мама исполня-
ла главную роль, а папа играл 
мелкого чиновника, такого 
противного, который по сюже-
ту допрашивал героиню мамы. 
В конце сцены папа доводил ее 
до обморока, она падала… Мне 
было лет 10, наверное, я сидел 
в первом ряду, смотрел, сочув-
ствовал маме. И вот она падает, 
а папа подходит к авансцене и 
произносит: «Миша, подними 
маму!» (Смеется.)

Анна Велигжанина, 
Анна Симоянова

Михаил ПОЛИЦЕЙМАКО:

«У папы была 
сумасшедшая 

слава!»
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Говорят, на детях гениев природа отдыхает. 
Он всю жизнь пытается доказать обратное. 
Даже фамилию отца не взял - наверное, 
чтобы не было сравнений...

«Я не горел желанием пофиг: опаздывают и отшучи-

чтобы не было сравнений...ч

55  фильмов фильмов 
с с ППолицеймакоолицеймако

1. «ДМБ», 2000-2001 гг.
2. «Есенин», 2005 г.
3. «День радио», 2008 г.
4. «Ржевский против Наполеона», 2012 г.
5. «СуперИвановы», 2023 г.
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IAОтец Михаила - Отец Михаила - 
знаменитый Семен знаменитый Семен 
ФарадаФарада

В сериале «Бальзаковский В сериале «Бальзаковский 
возраст, или Все мужики сво…»возраст, или Все мужики сво…»
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Конец 1980-х. Дональд 
Трамп - 40-летний долларовый 
миллионер. Удачливый девело-
пер, который реализует самые 
дерзкие проекты на Манхэтте-
не, в самом сердце Нью-Йорка.

История визита Дональда 
Трампа в Страну Советов нача-
лась в 1986 году, после того как 
постоянным представителем 
СССР при ООН был назначен 
Юрий Дубинин. Высокая долж-
ность подразумевала переезд в 
Нью-Йорк, где к тому моменту 
работала старшая дочь Дуби-
нина Наталья - тоже дипломат 
и сотрудник дипмиссии. Она 
устроила отцу небольшую 
экскурсию по американскому 
мегаполису и первым делом 
повела на одну из самых доро-
гих улиц мира - на Пятую аве-
ню, где возвышается «Башня 
Трампа», отстроенная тремя 
годами ранее. 202-метровое 
здание с «перевернутой пира-
мидой из кубов» у основания и 
по нынешним временам пора-
жает воображение, а в 1980-е 
оно и вовсе произвело фурор.

Дубинин пришел в такой 
восторг, что сразу загорелся 
целью познакомиться с вла-
дельцем урбанистического ше-
девра. Такая возможность пред-
ставилась ему спустя 
несколько дней, ког-
да оба оказались на 
деловом приеме. И 
между мужчинами 
завязалась оживлен-
ная дискуссия...

На Трампа зна-
комство с советским 
дипломатом тоже 
произвело колос-
сальное впечатление. 
Дубинин отлично 
владел английским, 
был гениальным 
мастером ведения 
переговоров. Кроме 
того, у него была со-
вершенно обезору-
живающая улыбка, 
которой он щедро 
одаривал Трампа…

Два истребителя 
и «ленинский люкс»

Именно на той встрече и 
прозвучало приглашение по-
сетить СССР. Уже в январе 
следующего года миллио-
нер получил от дипломата 
письмо, которое начиналось 
словами: «Мне доставляет 
большое удовольствие пере-
дать вам хорошие новости 
из Москвы…» Далее Юрий 
Владимирович сообщал, что 
ведущее советское агентство 
по международному туризму 
- Гос коминтурист - «выражает 
заинтересованность в созда-
нии совместного предприятия 
по строительству и управле-
нию отелем в Москве».

- Вот я сижу в своем само-
лете, когда мой пилот объяв-
ляет: «Мы летим над Совет-
ским Союзом», - и думаю про 
себя, какого черта я здесь де-
лаю? - не без интриги расска-
зывал Дональд Трамп. - По-
том смотрю в окно и вижу там 
два русских истребителя. Они 
нас направляли. Я настоял на 
том, чтобы со мной летели 

два русских полковника - так 
было безопаснее.

Вместе с Трампом в Москву 
в июле 1987 года прибыла его 
жена -  актриса и фотомодель 
Ивана Зельничкова. Супру-
ги поселились в гостинице 
«Националь», в «ленинском 
люксе» - просторном номере 
отеля, который в 1918 году 
служил резиденцией главы 
Совнаркома.

«Я люблю все 
контролировать» 

Время пребывания Трампа 
в Москве было расписано по 
минутам и состояло из беско-
нечной череды встреч с «бос-
сами» из Отдела плановых и 
финансовых органов аппарата 
ЦК КПСС.

- Меня впечатлил энтузиазм 
советских представителей и 
их стремление заключить со 
мной сделку, - вспоминал впо-
следствии американский биз-
несмен.

Он осмотрел десятки по-
тенциально годных под стро-
ительство участков в Москве, 

в том числе под боком у Крас-
ной площади, - тот, на кото-
рый метил изначально. Увы, 
но дальше энтузиазма дело не 
пошло - договориться с совет-
скими функционерами не по-
лучилось.

- Я им сказал: «Ребята, в том, 
что касается недвижимости, 
у вас большая проблема. В 
СССР невозможно стать соб-
ственником земли, поскольку 
вся она находится в собствен-
ности государства. Как мож-
но получить финансирование 
строительства при таких усло-
виях?» - жаловался в интервью 
Трамп несколько лет спустя. 
- Они говорят: «Никаких про-
блем, мистер Трамп. Мы сдела-
ем договор аренды». Я говорю: 
«Мне нужна собственность, не 
аренда». По советским зако-
нам в совместных предприяти-
ях иностранцам принадлежало 
не более 49 процентов. А я лю-
блю все контролировать.

Президентские амбиции
Семь лет назад, после того 

как Трамп впервые победил 
в президентской гонке, вли-
ятельное издание New York 
Magazine опубликовало ста-
тью с утверждениями, что 
Москва готовила миллиарде-
ра к посту «номер один» с 1986 
года, с того самого разговора 
с Юрием Дубининым. А во 
время поездки в СССР он яко-
бы был завербован КГБ.

Сторонники конспиро-
логической версии приво-
дят множество аргументов. 
Например, то, что первая 
жена бизнесмена - уроженка 
коммунистической Чехосло-
вакии. Когда Ивана вышла 
замуж за Трампа, он сразу 
оказался на крючке чехос-
ловацких спецслужб, и тогда 
еще дружественная нам стра-
на могла поделиться наработ-
ками. В качестве других дока-
зательств приводится и такое. 
Тогдашний начальник внеш-
ней разведки КГБ (и будущий 
руководитель всей структу-
ры) Владимир Крючков по-
ставил задачу вербовать пред-
ставителей бизнеса и людей 
из высших эшелонов власти, 
которые должны были не 
только снабжать Москву цен-
ной информацией, но и актив-
но влиять на внешнюю поли-
тику своих государств…

Бывший сотрудник ГРУ 
Виктор Суворов утверждал, 
что Госкоминтурист, по ли-

нии которого Трамп приехал 
в СССР, функционировал как 
филиал КГБ - среди его задач 
была проверка и контроль 
всех иностранцев, прибыва-
ющих в Союз. Любопытно и 
то, что вскоре после возвра-
щения в США Трамп загово-
рил о президентских амбици-
ях: «Я бы показал, что мы не 
слабаки. Я бы ввел налог на 
каждый Mercedes-Benz, вво-
зимый в страну, на все япон-
ские товары. И были бы у нас 

снова прекрасные 
союзники». В сво-
их интервью он 
начал размыш-
лять об угрозе 
ядерной войны: 
«Это величайшая 
из возможных ка-
тастроф, величай-
шая из угроз все-
му миру, и никто 
не обсуждает ее 
детали. Это как с 
болезнью - никто 
не верит, что забо-

леет, пока не заболеет. Никто 
не хочет об этом говорить. Я 
считаю, что величайшая глу-
пость - вера людей в то, что 
ядерной войны не будет».

За 100 тысяч долларов До-
нальд Трамп выкупил полосы 
центральных газет и опубли-
ковал политический манифест 
под названием «Открытое 
письмо Дональда Трампа: 
почему Америке надо пре-
кратить оплачивать оборону 
стран, которые не могут за-
платить за нее самостоятель-
но» (что-то это напоминает, не 
так ли?). И хотя все аргументы 
выглядят логично и убеди-
тельно, прямых доказательств 
связи Москвы и Трампа как не 
было, так и нет. Но это только 
разжигает интерес к тому, что 
же случилось во время его по-
ездки в Советский Союз…

Полностью этот мате-
риал читайте в очередном 
номере журнала «История. 
Тайны прошлого».

Дональд ТРАМП: 
завербован КГБ?

Нынешний 
президент США 

пять раз был 
в Москве, а 

впервые - еще 
во времена 
Советского 

Союза! Есть 
версия, что в 
том далеком 

1987 году 
бизнесмен был 

завербован 
советскими 

спецслужбами, 
благодаря чему 

впоследствии 
и смог занять 

пост «номер 
один». 
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Электростанция 
на орбите Земли
Японские инженеры создают космические электростанции 
будущего. Уже в этом году планируется старт японской 
космической миссии, которая передаст 1 кВт энергии 
с высоты 400 км на земную станцию.

Собирать энергию 
Солнца в космосе эффек-
тивнее и проще, чем на 
Земле. Ведь там не меша-
ют облака, тучи, и сама 
наша атмосфера, которая 
поглощает и отражает 
значительную часть сол-
нечных лучей. Весь фокус 
в том, как доставить по-
том энергию на Землю. 
Если все получится, чело-
вечество научится строить 
электростанции в космосе 
и собирать энергию на-
шего светила для питания 
энергосистем планеты.

Это будет чистая энер-
гия. Мир избавится от не-
обходимости добывать 
ископаемое топливо. Эко-
логи надеются, что такой 
способ позволит сдержать 
выбросы вредных веществ 
в моря и океаны, в земную 
атмосферу и тем самым за-
медлит глобальное поте-
пление.

Сбор солнечной энер-
гии в космосе собирают-
ся проводить с помощью 
спутников, на которых 
установлены солнечные 
панели. Для наших спут-
ников на орбите свето-
вой день длится дольше, 
чем на Земле, потому 
что они маневрируют и 
меньше находятся в тени 
планеты. На них никак 
не влияет погода. И дер-
жать панели все время 
обращенными к Солн-
цу спутникам легче, чем 
солнечным электростан-
циям на Земле.

Планируется, что для 
отправки на поверхность 
планеты космические 
спутники смогут преоб-
разовывать солнечную 
энергию в какую-то дру-
гую форму энергии, к 
примеру в микроволны. 
Японские ученые вы-
брали микроволновой 
диапазон, поскольку та-
кое излучение сможет 
проникать сквозь обла-
ка и поставлять энергию 
на наземную приемную 
станцию при любой по-
годе. Остается надеять-
ся, что эта «космическая 
микроволновка» будет 
безопасна для атмосфе-
ры Земли и не нагреет 
случайно то, что нагре-

вать не следует. Авторы 
проекта уверяют, что ми-
кроволновая энергия будет 
попадать только туда, куда 
нужно: на ректенны, преоб-
разующие ее в постоянный 
ток для питания оборудо-
вания.

Идея создания космиче-
ской солнечной электро-
станции не нова. Еще в 1968 
году ее предложил аме-
риканский ученый Питер 
Глейзер. Однако тогда не 
было способа отправлять 
такую энергию на Землю. 
Позже также появлялись 
похожие проекты. Но все 
они были признаны эко-
номически несостоятель-
ными из-за дороговизны 
запусков в космос и невоз-
можности поставлять энер-
гию прямо с орбиты. Похо-
же, только сейчас японские 
инженеры нашли решение 
этой задачи.

Олег Павлов
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Олег Павло

Россия - родина нейрокоров?
Авторы идеи считают, что внедрение нейроимплантов в мозг буренок 

увеличит удои. Нет, речь не о виртуальной «Кибердеревне», а о 
нейробуренках на обычной коровьей ферме.

Российский стартап Neiry 

разработал и уже тестирует 

нейроимпланты для коров. 

Разработчики надеются с 
помощью мягкой элек-
трической стимуляции 
мозга повысить надои 
молока и улучшить 
настроение буренок. 
Мол, в российском 
сельском хозяйстве 
кризис. На прилавках 
все меньше натураль-
ного сливочного мас-
ла, творога и молока 
без растительных заме-
нителей молочного жира. 
Если быстро нарастить по-
головье крупного рогатого 
скота не получается, надо 
искать нетривиальные ре-
шения - повысить надои 
с помощью современных 
технологий.

Зоозащитники против. 
Общественники выступили 
с резкой критикой «бесче-
ловечного» обращения с 
коровами ради увеличения 
прибыли и высказали опа-
сения, как скажется вне-

дрение нейроимплантов на 
здоровье и продолжитель-
ности жизни животных. 
Насколько вообще этично 
использовать чипы в мозгу 
коров, которые, в отличие 
от добровольцев Илона 
Маска, не давали согласия 
на такое вмешательство? 
Впрочем, коровы также не 
дают согласия на использо-
вание себя в качестве биф-

штекса или котлет. Однако 
об этом их никто не спра-
шивает.

Разработчики нейроим-
плантов для коров из стар-
тапа Neiry уверены, что 
такое решение поможет 
фермерам получать боль-
ше молока без увеличе-

ния кормов 
или площа-
ди для вы-
паса коро-

вьего стада. 
По задумке 

изобретателей, 
нейроимплант будет воз-
действовать на те участки 
мозга буренки, которые 

отвечают за выработку 
гормонов и репродуктив-
ные процессы. Они наде-
ются, что таким образом 
корова станет чаще ро-
жать по теленку и, соот-
ветственно, молока у нее 
будет больше.

Создатели «коровьего» 
нейроимпланта уверяют, 
что устройство абсолютно 
безопасно и животное не 
испытывает от чипа боли 
или неудобства, а просто не 
замечает его. Более того, в 
стартапе уверены, что бу-
ренки с нейроимплантами 
стали спокойнее, они мень-
ше нервничают. А благо-

душное настроение коров 
положительно влияет на 
удои молока.

Стартап Neiry ранее про-
славился, когда создал ана-
лог Распределяющей Шля-
пы из «Гарри Поттера» для 
профориентации подрост-
ков. Также этот российский 
стартап занимался разра-
боткой различных нейро-
интерфейсов и гаджетов 
для людей.

Сейчас разработчики 
«коровьего» нейроимплан-
та сообщают, что их устрой-
ства уже прошли базовые 
испытания. Теперь сотруд-
ники стартапа заняты по-
иском партнеров для мас-
штабного внедрения своего 
изобретения на фермах.

Пока сложно сказать, 
сработает ли этот «фокус» 
и как это скажется на здо-
ровье коров. Нужны на-
блюдения в течение хотя 
бы нескольких лет. Напом-
ним, что недавно в Красно-
дарском крае вывели телен-
ка-клона коровы, которая 
давала рекордное количе-
ство молока. Так что повы-
шать удои молока в России 
пытаются еще и с помощью 
генной инженерии.

Яна Полянская

ы 
-
т 
а 
-
й 

о-

е-
о-
8 

е-
р 
е 
р

ть 
ю. 
сь 
се 
о-
ь-
ы 
з-
р-
о-
ие 
ие 

овов

са или котлет Однако душное настроение коров

Так, в Южной Корее соз-
дали препарат для восста-
новления дегенеративных 
клеток глаза. Дело в том, 
что в сетчатке глаза есть 
клетки Мюллера, способ-
ные восстанавливаться и 
сохранять структуру глаза. 
Но им что-то мешает. Уче-
ные выяснили, что блоки-
рует работу этих полезных 
клеток белок Prox1.

Понятно, что нужно 
было разработать способ 
блокировать этот белок. 
На основе антител корей-
ские ученые создали 
препарат для глаз, 
который при 
закапывании 
блокирует бе-
лок Prox1. И 
тогда клет-
ки Мюллера 
н а ч и н а ю т 
восстанов-
ление клеток 
сетчатки гла-
за. Был прове-
ден эксперимент 
на лабораторных 
крысах. Эффект по-
сле введения препарата со-
храняется полгода. После 
прием лекарства можно по-
вторить. Этот метод хорош, 
поскольку не требует ника-
ких трансплантаций и бо-
лезненных хирургических 
вмешательств. Результаты 
прорывного исследования 
опубликованы в Nature 
Communications.

В то же время ученые 
Гарварда в США разрабаты-
вают инъекцию, которая не 
только лечит, но и омолажи-
вает клетки глаза. Как уве-
ряет команда американских 
исследователей, эта терапия 

в е р н е т 
зритель-
ный нерв 
в молодое 
состояние 

и откроет 
путь к борь-

бе со старе-
нием всего ор-

ганизма.
Однако речь идет о до-

вольно редком заболева-
нии, вызывающем слепоту, 
- неартериитной передней 
ишемической оптической 
нейропатии (NAION). Эта 
болезнь возникает внезап-
но: нарушается кровоснаб-
жение зрительного нерва. 
Сначала человек полно-
стью теряет зрение на один 
глаз, а затем и на второй. 
Несчастных ждет полная 
слепота. До сих пор бо-
лезнь считается неизлечи-
мой, никаких препаратов 
от нее нет. Но сейчас в Гар-
варде начали клинические 

испытания новой генной 
терапии, чтобы вернуть 
зрение людям с таким за-
болеванием.

Для этого в глаза паци-
ентов вводят специальные 
гены, которые «перепро-
граммируют» клетки зри-
тельного нерва и возвраща-
ют их в здоровое молодое 
состояние. По сути, это 
практическое использо-
вание идей лауреата Но-
белевской премии Синъи 
Яманаки, который доказал, 
что взрослые клетки спо-
собны вернуться в молодое 
состояние под воздействи-
ем определенных генов.

Ученые Гарварда уже за-
явили: если все получится, 
то тем же способом мож-
но будет лечить и другие 
старческие заболевания: 
глаукому, артрит, некото-
рые болезни сердца и даже 
деменцию.

Нина Белова

Лекарство против слепоты
Ученые научились возвращать зрение людям с помощью генной инженерии. Южнокорейские и американские ученые независимо друг от друга нашли разные подходы к лечению слепоты.
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Свадебный 
переполох

В подмосковном интер-
нате для престарелых игра-
ли свадьбу! Жениху - 84, 
невесте - 86. Все как поло-
жено: представитель загса, 
цветы и затяжной поцелуй 
под счет пожилых друзей.

- Что, и сексом занимае-
тесь? - иду напролом.

Но «молодые» встреча-
ют вопрос без смущения:

- А то!
О множестве возраст-

ных любовных пар мне рас-
сказали в сети гериатриче-
ских центров «Опека». Да 
и по всей стране пожилых 
молодоженов за последние 
5 лет стало на 30% больше!

Не отстают от наших 
пожилых и на Западе. Тина 
Тернер, например, 
встретила любовь 
всей своей жизни в 
74 года. Лидия Фе-
досеева-Шукшина 
тоже встретила свою 
любовь - Бари Али-
басова - в преклон-
ном возрасте. А Иван 
Краско и вовсе ре-
шился на брак в 85 лет.

Кому-то покажется 
смешным: какая уж лю-
бовь, когда на двоих 170 
лет? Вот только парочки 
в домах престарелых и со-
циальных центрах (а где 
еще возрастным людям 
встречаться?) лишь под-
тверждают постулат о том, 
что любви все возрасты по-
корны. Как выразился один 
пожилой мужчина: «Стари-
кам острее любится». 

Чем старше, 
тем крепче!

Попробуй признаться 
друзьям, что ты влюблен 
в свои 75 или 80? Реакция 
будет однозначной: «С ума 
сошел!»

Психологи объяснят, от-
куда у нас негатив. В преж-
ние века мужчина или жен-
щина уже в 40 лет считались 
стариками. О какой уж тут 
любви, мол, речь? Но про-
должительность жизни 
увеличилась на два десяти-
летия, а предрассудки оста-
лись. Кстати, любовь пожи-

лых сильно отличается от 
любви молодых. И стари-
ки… выигрывают! Их бра-
ки куда прочнее. Почему?

Николай Кибрик, про-
фессор, сексолог, доктор 
медицинских наук, главный 
специалист отдела сексоло-
гии НИИ психиатрии:

- В молодости любовь - 
это шквал эмоций. Некон-
тролируемое сексуальное 
влечение. Своего рода по-
мешательство, болезнь. У 
пожилых на первом месте 
- привязанность, гармония, 
терпимость. Именно в 60, 
70, 80 чувство куда креп-
че, чем в 20, 30 лет. Тут уже 
дело не в гормонах, а в осоз-
нанном выборе человека. В 
желании быть с любимым, 
говорить с ним, помогать. 
В молодости каждый из 

нас думает о том, что мож-
но получить от партнера. 
В пожилом возрасте - что 
дать! И еще, пожилой чело-
век понимает: это чувство 
последнее… И бережет его 
как драгоценный подарок.

- Получается какая-то 
платоническая любовь? 

- Ничего подобного! Ко 
мне приходят пациенты и в 
70, и в 80 лет советоваться 
по интимным вопросам… 
Секс важен в любом воз-
расте. Природа так устро-
ила нас, что оргазм у жен-
щин возможен до глубокой 
старости. А у мужчин, про-
стите, стоять должно и в 90 
без всяких стимуляторов. 
И эякуляция должна быть 
нормальной. Ведь сперма 
- это сама жизнь, недаром 
продолжает вырабаты-
ваться в течение 48-60 ча-
сов даже после смерти.

- Тогда почему молодые 
мужчины часто жалуют-
ся на половую слабость, 
а женщины - на аноргаз-
мию, то есть невозмож-
ность оргазма? Что уж 
говорить о пожилых?

- Любовью нельзя зани-
маться наспех и на нервах, 
в перерыве на обед. Нель-
зя «заглаживать» сексом 
ссору. Особенно бережны 
должны быть женщины. 
Порой слова типа: «И это 
все, что ты можешь?» - спо-
собны сделать из мужчины 
импотента. И в этом смыс-
ле, уж поверьте, отношения 
пожилых людей куда бе-
режнее, чем у молодых. 

- Но, как ни крути, а по-
ловые возможности по-
жилых ограничены… 

- Вовсе нет! Американ-
ские сексологи провели экс-
перимент: замерили уровень 
определенных гормонов 
у 30-летних и у 70-летних. 
И что же? Оказалось, все 
одинаково. А изменяется их 
уровень лишь из-за заболе-

ваний, настроения и 
отношения к сексу. 
Снизился уровень 
гормонов - пропало 
и желание. Но если 
оно есть, его надо 
реализовывать и 
в 70, и в 80, и в 90 
лет. И как можно 
чаще. Еще Меч-

ников писал, что именно 
у пожилых пар возникает 
особая душевная и физиче-
ская связь. А обмен биоло-
гическими жидкостями при 
половом акте очень благо-
творно влияет на организм. 
Секс - это лекарство: рас-
ширение сосудов, а значит, 
профилактика инсультов и 
инфарктов. Единственный 
минус - пожилым нужно 
быть чуть осторожнее из-за 
сосудистых заболеваний, ги-
пертонии, и особенно если 
все же в ход идут стимулято-
ры типа виагры. 

- Не припомните, сколь-
ко лет было вашему само-
му пожилому пациенту?

- 90! Он жил активной 
половой жизнью, но опа-
сался, что не удовлетворяет 
более молодую жену. Жен-
щины если и приходят, то 
не старше 60 лет. Многие 
сами себя загоняют в угол: 
хозяйство, дача, внуки. Не 
до секса. И зря! Особенно 
важно не отказываться от 
секса в период климакса. 
Физическая разрядка не 
только поднимает настрое-

ние, но и устраняет многие 
тяжкие симптомы: прили-
вы, головные боли, тяжесть 
в ногах. Да и давно извест-
но: именно в момент соития 
вырабатываются гормоны 
счастья - эндорфины.

К черту 
предрассудки!

Увы, многие пенсионе-
ры, даже встретив любовь, 
боятся продолжения. Рас-
суждают так: а что скажут 
дети? И сами сдерживают 
свои порывы и эмоции, за-
бывая про пользу секса. 
Убедилась в этом, побывав 
в московской лаборатории 
психофизиологических ис-
следований…

Здесь нейрофизиоло-
ги и психологи изучают 
эмоциональные реакции 
на стресс. В помощь МРТ, 
энцефалограмма мозга и 
детектор лжи. Так вот фи-
зическая любовь, как оказа-
лось, - один из самых мощ-
ных стрессов для здоровья. 
Но, как ни странно, вовсе 
не в пожилом возрасте, а у 
молодых. Недаром же лю-
бовь внесена в реестр забо-
леваний ВОЗ после алко-
голизма. Еще бы! У юных 
любовь всегда сверхценная 
идея с потерей адекватно-
сти восприятия, неспособ-
ностью критически оцени-
вать объект. У пожилых не 
зашкаливают гормоны. Вот 
они-то как раз и испыты-
вают к парт неру истинную 
любовь, а не страсть. Для 
них любовь - спасение от 
одиночества, депрессии и 
мыслей о смерти. А значит, 
сделали вывод ученые, и в 
пожилом возрасте любовь 
встряхивает человека, его 
биологический возраст от-
ступает, отступают и болез-
ни. И психика работает во 
благо, а не против организ-
ма. 

Медики уверены: влю-
бленный похож на стайера. 
Нагрузка на психику равна 
стрессу, который претерпе-
вает бегун на 20-киломе-
тровой дистанции. Но ста-
рики ее выдерживают не 
хуже молодых. 

Мария 
Рождественская
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Кофе для 
диабетиков
Врачи уже давно спорят о том, мож-
но ли людям, страдающим от диабе-
та, пить кофе. Вроде бы мелочь, но, 
согласитесь, для многих это очень 
важный вопрос. Чтобы ответить на 
него, президент Российской диабе-
тической ассоциации Михаил Бого-
молов провел исследование влия-
ния утреннего натощак потребления 
кофе с фруктозой на уровни глюко-
зы крови и артериального давления.

Это был настоящий научный экспери-
мент, который прошел в методическом 
центре Российской диабетической ассо-
циации. При его проведении оценивалось 
влияние потребления кофеина в форме 
кофе растворимого и фруктового сахара, 
то есть фруктозы, на показатели артери-
ального давления и гликемии до и после 
его потребления.

В исследовании приняли участие 26 че-
ловек (21 женщина и 5 мужчин), средний 
возраст - 64 года. Диагноз у всех участни-
ков эксперимента один - «диабет». Исходя 
из данных роста и веса, был рассчитан ин-
декс массы тела у всех присутствовавших, 
который в среднем составил 31,6 кг/м2, 
что является 1-й степенью ожирения. Для 
каждого участника оформлялся индиви-
дуальный протокол с двумя десятками 
показателей. Среднее потребление рас-
творимого кофе на 200 мл кипяченой го-
рячей воды составило 1,6 грамма, потре-
бление фруктозы по вкусу - 3,7 грамма. 
Как известно, фруктоза поднимает уро-
вень глюкозы в крови в 3,3 раза меньше, 
чем свекловичный сахар. На этот раз не 
было отмечено значимого влияния по-
требления фруктозы с кофе на уровень 
глюкозы в крови после потребления.

Всем, кто страдает от диабета, нужно 
запомнить: фруктоза не вызывает резко-
го повышения уровня глюкозы в крови, 
потому что для ее расщепления практи-
чески не требуется инсулин. Кроме того, 
метаболизм фруктозы происходит толь-
ко в печени, часть вещества откладывает-
ся в виде необходимого запаса гликогена, 
остальное - в виде жира. Глюкоза же ути-
лизируется всеми клетками организма.

В среднем у потребителей до употре-
бления кофе растворимого с фруктозой 
уровень глюкозы составлял 8,4 ммоль/л, 
а после употребления недостоверно даже 
снизился и стал 8,3 ммоль/л. В среднем 
каждый из них употребил, повторим еще 
раз, 3,7 грамма фруктового сахара. Важ-
ный нюанс: фруктоза значительно слаще 
обычного сахара, поэтому ее требует-
ся значительно меньше для достижения 
того же вкуса.

А теперь о давлении. После выпитого 
растворимого кофе (каждый употребил 
в среднем 1,6 грамма) было установлено 
временное незначительное и недостовер-
ное статистически повышение артериаль-
ного давления. Это может быть связано с 
тем, что кофеин, содержащийся в напит-
ке, способен временно повышать давле-
ние из-за стимулирующего эффекта на 
центральную нервную систему. Однако 
нужно учитывать, что реакция на кофеин 
индивидуальна и у людей, регулярно упо-
требляющих кофе, эффект может быть 
менее выраженным.

Итак, из всего изложенного вы сами 
можете сделать вывод, сколько и с каким 
подсластителем может выпить кофе на-
тощак больной диабетом.

Петр Куликов

 Хотите долго жить? Хотите долго жить? 

 Не отказывайтесь от секса!

Любви 
порывы 
благотворны

Настоящая любовь только та, когда вы, 
как ни странно, не вкладываете в нее 
большую часть души. Эмоции должны 
быть глубокими, но легкими, не обре-
меняющими. И тогда это очень полезная 
любовь: радостная и ободряющая.
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В советское время было 
множество разных мастер-
ских. В них можно было 
перелицевать пальто или 
куртку, отремонтировать 
какой-нибудь бытовой при-
бор, зонт, сумку и много чего 
еще. Шло это не только из-
за того, что была эпоха 
дефицита. Просто всех 
учили быть хозяйственны-
ми - радеть об имуществе 
и уважать чужой труд. А по-
том товаров становилось все 
больше, незачем стало их ре-
монтировать, проще выбро-
сить и купить что-то новое 
взамен. Ремонтные мастер-
ские постепенно исчезали 
вместе со специалистами, ко-
торые могли бы ремонтиро-
вать. Мусорные свалки росли 
как на дрожжах. 

В 2018 году, когда старто-
вала мусорная реформа, каж-
дый житель России в среднем 
выбрасывал 400-500 кг му-
сора в год. Примерно 4% от-
правляли на переработку, 
остальное гнило на свалках, 
отравляя воду, воздух и почву. 
Цель реформы - сократить 
число полигонов с бытовым 
мусором и к 2030 году перейти 
на 100%-ную сортировку, при 
этом объем мусора, отправля-
емого на свалки, должен быть 
снижен на 50%. В 2020 году 
Счетная палата провела про-
верку и констатировала, что 
мусорная реформа в России, 
по сути, провалилась. По дан-
ным контролирующего орга-
на, к 2020 году перерабаты-
валось всего 7% отходов. Не 
лучше ситуация и сейчас…

А ведь если вспомнить 
историю, то международная 
мафия всегда считала мусор-
ный бизнес самым доходным 
и никогда им не брезговала. 
Надо сказать, что и наше на-

селение становится более 
продвинутым. Для многих 
раздельный сбор мусора - это 
уже не из сферы фантастики. 
Люди готовы потратить на 
это время и выделить место 
даже дома, чтобы не засорять 
планету.

Безусловно, и инфляция 
сыграла роль в том, что граж-
дане стали задумываться, как 
дать вещам вторую жизнь. Это 
особенно видно по торговым 
онлайн-площадкам. Пройдем-
ся по ним и посмотрим, какой 
мусор на них в цене. 

Пластиковые бутылки
Это всегда звезда продаж, 

хотя они и новые стоят копей-
ки. Цена колеблется от 6 до 30 
рублей за штуку. Однако спрос 
на них есть. Используют чаще 
всего в хозяйстве, делая из них 
полезные поделки для дачи. 

Стеклянные банки
Тоже хит продаж. Особен-

но в сезон консервирования. 
В магазинах можно купить 

сейчас красивые 
банки всех видов, 
но на онлайн-пло-
щадках, особенно 
в регионах, 
цена всегда 
ниже. Для 
массовых за-
купок это выгод-
но. Как выгодно и рас-
хламить антресоли дома, 
на даче и в гараже, особенно 
если вы уже не делаете кон-
сервы. Стоит 10-30 рублей за 
штуку. Если продавать много, 
то получится копеечка к бюд-
жету.

Втулки от туалетной бумаги
Еще несколько лет назад 

такая вещь смотрелась бы 
просто дико в каталоге про-
даж. А сейчас это довольно 
ходовой товар. Говорят, что 
используют в школе и других 
детских учреждениях для по-
делок. Цена варьируется от 6 
рублей за штуку в регионах и 
до 300 рублей за 6 штук в круп-
ных городах.

Лотки для яиц
Сейчас публикуют мно-

го предложений о продаже 
фермерских яиц. Продают их, 
естественно, в яичных лот-
ках. А берут их как раз на он-
лайн-площадках, где предпри-
имчивые граждане продают 
использованные лотки. Впро-
чем, не только фермеры загля-
дываются на эту вторичку. На 
нее есть спрос среди садово-
дов, которые приспособились 
в ячейках этой натуральной 
тары выращивать рассаду. И 
еще это хороший материал 

для поделочников. Некоторые 
умельцы даже обивали лотка-
ми стену между соседями, что-
бы понизить слышимость. В 

общем, кто во что горазд - 
зависит от смекалки. Цена 
от 10 рублей за штуку.

Мешки из-под сахара
Конечно, не каждый за-

купает песок мешками. Но 
вы могли приобретать его 
к сезону закруток варе-
нья и компотов или в 

складчину с соседями 
и родственниками. 
Мешки не стоит вы-
брасывать. Они тоже 
могут пригодиться и 

вам, и на продажу. Они 
отлично подходят для повтор-
ного использования, например 
для сбора и вывоза строитель-
ного мусора. Стоимость хоть и 
невелика, но опять же дело в 
количестве - цена одного меш-
ка от 12 рублей. 

Что еще? В объявлениях 
можно встретить предложе-
ние купить трубочки для на-
питков, бумажные и пласти-
ковые стаканчики, поролон, в 
который упаковывалась новая 
техника, шариковые ручки, 
сломанные вещи, пригодные 
только на детали…

Интересно, что онлайн-
площадки очень наглядно 
отражают тенденции. Посма-
тривайте на них, люди чего 
только не продают. Возмож-
но, и вам, глядя на чужую сме-
калку, тоже придет в голову 
неплохая идея избавиться от 
какого-то хлама с выгодой 
для себя. Некоторые пред-
приниматели открывают 
даже бизнес по продаже хла-
ма. Ищут его по объявлениям 
и свалкам. Но это уже другая 
история…

Вадим Дьячков

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя приятных сюрпризов и 
новых идей для Близнецов. Вам 
могут предложить перемирие 
или решение проблемы, кото-
рая мучает вас в течение долго-
го времени. Если ваш оппонент 
не делает первого шага, сделай-
те его сами. Пятница - день мед-
лительности. Во вторник ваши 
друзья будут приветствовать вас 
с распростертыми объятиями.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Для Стрельцов наступает са-
мая удачная неделя месяца. 
Прекрасное время для реа-
лизации новых идей, будьте 
напористы и не бойтесь про-
являть инициативу. Четверг 
- замечательный день для 
спорта. Во вторник возможна 
проволочка в делах, кроме 
того, будьте внимательнее с 
расчетами.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут выполнять любую 
поставленную задачу на от-
лично. Главное - попасть в 
рабочий настрой с начала 
недели, вместо того чтобы 
думать о развлечениях. В 
пятницу любые разногласия 
будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке. В 
понедельник займитесь соб-
ственным имиджем.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Для Тельцов это замечатель-
ный период для учебы, ожив-
ления контактов, развития биз-
неса. Все, о чем вы так долго 
мечтали, может найти реаль-
ные очертания, главное - ак-
тивность. Новое знакомство в 
среду может обеспечить осно-
ву для взаимовыгодной друж-
бы. Суббота - удачное время 
для крупных приобретений.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Ракам сейчас придется ба-
лансировать между желани-
ем сделать жизнь ярче и ри-
ском, связанным с игрой. От-
бросьте последние опасения 
и старайтесь максимально 
раскрыть ваши способности. 
В субботу вам нужен отдых 
и внимание к своему здоро-
вью. Понедельник хорош для 
оформления документов.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Атмосфера этой недели при-
даст Львам уверенности и сулит 
надежду на лучшее. Поддержи-
вайте связь со старыми друзья-
ми и не пренебрегайте поиском 
новых единомышленников. В 
четверг будьте аккуратны в об-
щении, не позволяйте мелким 
ссорам выбить вас из колеи. 
Вторник - лучший день для на-
ведения порядка и чистоты.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Для Дев сейчас главное - сде-
лать первый шаг. Это особен-
но важно для тех, кто планиру-
ет кардинально изменить свою 
жизнь. Не стесняйтесь заявлять 
о себе как о ярко одаренном 
человеке с огромным потен-
циалом. Будьте бдительны, бе-
регите деньги и вещи в среду. 
В субботу обратите внимание 
на свое здоровье.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Сейчас жизнь повернется к 
Весам своей праздничной 
стороной. Оглянитесь по 
сторонам и посмотрите на 
ситуацию свежим взглядом, 
постарайтесь забыть о рути-
не и подумайте, что делает 
вас счастливее. Ваши эмоции 
могут стать причиной ссор в 
среду. В субботу займитесь 
покупками.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Неделя принесет много опти-
мизма и хорошего настроения 
Скорпионам. Это удачное 
время для обучения, начала 
нового путешествия или зна-
чительной покупки. В пятницу 
следите за питанием. В поне-
дельник высока вероятность, 
что будете смотреть на других 
свысока.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Коммерческие операции Ко-
зерогам в данный момент 
противопоказаны. Кроме 
того, не проявляйте высоко-
мерия и эгоцентризма, иначе 
рискуете потерять уважение 
и доверие окружающих. Из-
бегайте авантюризма и без-
ответственности в среду. В вы-
ходные уделите время походу 
по магазинам.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Водолеям на этой неделе не 
стоит быть пассивными и си-
деть сложа руки. Такое без-
действие может надолго вы-
бить вас из привычного ритма. 
В четверг не раздражайте 
домашних своими капризами. 
В начале недели интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.

Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Рыбы должны по возможности 
избегать на этой неделе хао-
тичной и беспорядочной рабо-
ты. Не тратьте попусту время и 
придерживайтесь данных ра-
нее обещаний. Воздержитесь 
от необдуманных решений и 
чрезмерных эмоций в четверг. 
В понедельник возможно на-
пряжение во взаимоотношени-
ях с руководством.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ  ПРОГНОЗ  ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ

4-10 
ИЮНЯ

4 июня соединение Венеры и Солнца обострит ощущение красоты формы и цвета, сулит 
успех в художественном творчестве, модельном и ресторанном бизнесах. 6 июня секстиль 
Меркурия и Урана усилит интуитивную восприимчивость. День хорош для учебы и заня-
тий наукой. Высока вероятность неожиданных встреч, шанса получить приятные вести. 
9  июня  - полусекстиль Меркурия и Венеры: предоставляется возможность с комфортом 
начать давно запланированное обучение, удачный момент для начала ремонта в доме.
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  ЗАРАБОТАЕМ 
НА ВТОРСЫРЬЕ!

Определенно в мире перепроизводство 
вещей и как следствие - мусора. Ра-
детели за чистоту планеты призывают 
не выбрасывать отслужившие вещи, 
а давать им вторую жизнь. Действи-
тельно, это может быть выгодно всем: и 
лично каждому из нас, и планете.

FR
EEP

IK
.C

O
M

LEG
IO

N
M

ED
IA



27ОТДОХНИ!23(1641) 
4 июня 2025 года
www.mirnov.ru

1       2 3 4  5  6   7

 8          

   9      

 10          

   11        

 12  13  14      

      15 16   

17   18  19   20   21     

  22      23   24  

25 26        27  

  28  29  30     

31   32        33      

  34     35    

36    37        

    38  39    

40 41     42 43        

   44   45  46  

 47       48    

49       50   51      

 52    53      

    54   55    

56  57   58    59    

  60    61  62       63

64   65       

   66   67     

68           

   69        

 70        

   71        

72         73        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Крытая территория для выставки. 4. Создатель картины 
«Грачи прилетели». 8. Ас, держащий штурвал. 9. Творец повести. 10. Нигилист 
из романа Тургенева. 11. Производственный показатель. 12. Берег у самой 
соленой воды. 15. Клятва безбрачия. 17. Магазинная приманка. 21. Язык – 
«потомок» эсперанто. 22. Особенность говора белоруса. 23. Содержимое 
амбара. 25. Лакей, открывающий двери. 28. Этническая община на чужбине. 
31. «Это что за … – Бологое иль Поповка?» 33. Актер в фильме «Возвращение 
«Святого Луки». 34. Гражданин с точки зрения КЗОТа. 36. «Пенный» воротник. 
37. Британец Сомерсет с «Театром». 38. Уличная торговля. 40. Комментатор 
на телевидении. 42. Изображение на фотопленке. 44. Брат Зевса и Посейдона. 
45. Капитан из одиссеи Сабатини. 47. Гибрид баяна с фортепиано. 49. Адресат 
пушкинского письма Татьяны. 50. Столица США. 52. Сладкое вещество в 
рафинаде. 54. Мелкий польский дворянин. 56. Заносчивый кривляка. 58. Обувь,
надеваемая на валенки. 60. Спутник кипятка в кастрюле. 61. Нудная речь на два 
часа. 64. Пастушья свирель из камыша. 66. Служащий сцены. 68. Сущность 
натуры. 69. Татарская пристань на Каме. 70. Хранилище при заводском цехе. 71. 
Картофельные отбросы. 72. То, что пьют для аппетита. 73. Эскиз для картины. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Характеристика предмета. 2. Сумма сверх зарплаты. 3. Старт 
любого дела. 4. Поиск схожих черт. 5. Историческое место под Брюсселем. 6. 
Итальянец Челентано по имени. 7. Порок клептомана. 13. Тьма кромешная. 14. 
Доставка пиццы к заказчикам. 16. Еловый лес. 18. Своя доля в мероприятии. 
19. Родной штат изобретателя Эдисона. 20. Полисмен в исполнении Фюнеса. 
24. Женщина, которой подают. 26. Кинолента Панфилова с Чуриковой. 27. 
Веселье со скрытыми лицами. 29. Алфавит иначе. 30. Трудовая влага на лбу. 32. 
«Собачий» сорт яблок. 35. Блаженное состояние отрешенности. 37. Областной 
центр в Заполярье. 39. Один «рейс» по лыжне. 41. Пресловутый город невест. 
43. Вертлявый донельзя малыш. 46. Пикантный соус к паэлье. 48. Музыкальная 
премия нашей страны. 51. Изгиб на грани разрыва. 53. Предмет неолита. 55. 
Песня на гребне популярности. 56. Золушка по отношению к мачехе. 57. Антоним 
переда. 58. Литературный отец Чацкого. 59. Тяжелая ткань для драпировки и 
мебели. 60. Браунинг как он есть. 62. Валерий, игравший в «Ширли-мырли». 63. 
Совокупность маршрутных такси. 65. Судебный заседатель в царскую эпоху. 67. 
Волокнистый огнеупорный материал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  Таблетка. 4. Дезертир. 8. Макраме. 9. Кокос. 10. Земство. 11. Разговор. 12. Накачка. 
15. Арес. 17. Воображала. 21. Иск. 22. Адыгея. 23. Арама. 25. Гималаи. 28. Ползунки. 31. Эпиграмма. 33. 
Обедня. 34. Далматин. 36. Угги. 37. Кама. 38. Радиан. 40. Шомпол. 42. Вязанка. 44. Каа. 45. Вилы. 47. 
Судейство. 49. Тобаго. 50. Свиридова. 52. Напарник. 54. Усобица. 56. Пабло. 58. Кабуки. 60. Спа. 61. 
Оккультист. 64. Вамп. 66. Свадьба. 68. Разведка. 69. Набивка. 70. Оксид. 71. Радость. 72. Испарина. 73. 
Еврозона. ПО ВЕРТИКАЛИ: Трифонов. 2. Амазонка. 3. Ириска. 4. Декорация. 5. Заказчик. 6. Рессора. 
7. Раскраска. 13. Клад. 14. Чингиз. 16. Ржа. 18. Боа. 19. Агава. 20. Лампада. 24. Модница. 26. Испуг. 27. 
Пионерка. 29. Люлька. 30. Уда. 32. Грипп. 35. Табаков. 37. Кальсоны. 39. Давид. 41. Обводка. 43. Ябеда. 
46. Ловец. 48. Вскрик. 51. Расул. 53. Рабица. 55. Бот. 56. Паваротти. 57. БАМ. 58. Кассандра. 59. Конь. 
60. Сладости. 62. Кваканье. 63. Танкетка. 65. Павлова. 67. Движок. 
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- Муж сказал, что между нами 
нет искры. Купила электрошокер. 
Очнется - спрошу еще раз.

- Композитор Кальман родился в 
бедной еврейской семье. Когда он 
подрос, ему купили рояль «Беккер» 
и наняли учителя музыки.

- Позвольте, но вы сказали: в бед-
ной семье.

- Я сказал: в еврейской.

Мальчик приходит к папе: 
- Папа, у меня к тебе два вопроса.
- Да, сынок, слушаю!
- Первый: можно ли мне поболь-

ше карманных денег? И второй: по-
чему нет?
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Семейная пара у 
психолога:

- Считаете ли вы, 
что жена не дает 
вам слово сказать?

- Нет, он так не 
считает.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 
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